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«Спасибо хирургам — говорить могу, всё нормально»
Состояние раненых военкоров «Известий» стабильно, их ждёт длительное восстановление

Дмитрий Астрахань,  
Алёна Нефёдова, Яна Штурма

К иевский режим следит за российски-
ми журналистами и пытается ликви-

дировать их, заявил «Известиям» глава 
Союза журналистов России Владимир 
Соловьёв. Об этом, по его словам, сви-
детельствует украинский обстрел, в ре-
зультате которого получили ранения 
журналисты «Известий» Алексей Полто-
ранин, Евгений Быковский и Александр 
Мартемьянов. В Госдуме заявили: охо-
та за журналистами вопреки всем меж-
дународным конвенциям объясняется 
тем, что Киевом руководят «професси-
ональные пиарщики». 1 ноября постра-
давших в результате обстрела военко-
ров прооперировали. Сейчас их жизням 
ничто не угрожает, но предстоит дли-
тельный период восстановления.

Вооружённые формирования 
Украины продолжают обстрелы До-
нецка, используя РСЗО и кассетные 
боеприпасы. Дистанция ведения 
огня не позволяет им наносить удары 
по тыловому Будённовскому району 
города с использованием ствольной 
артиллерии, но дальнобойные РСЗО 
«Ураган» и HIMARS всё ещё остают-
ся угрозой для всей столицы ДНР, 
а не только для районов у линии бое-
вого соприкосновения.

Вечером 31 октября противник 
не только нанёс удар по объекту ин-
фраструктуры в Донецке, но и по-
вторно обстреливал район кассет-
ными снарядами, чтобы нанести 
максимальный урон сотрудникам 
экстренных служб, мирным жите-
лям и прибывшим на ме-
сто журналистам.
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Ответ на действия
РФ законом закрепляет приостановку налоговых соглашений с недружественными странами

Иван Капустин

Россия законодательно закрепляет 
частичную приостановку налого-

вых соглашений с недружественными 
странами. Речь о США, Канаде, Японии, 
государствах ЕС и других странах. До-
кумент разработали МИД и Минфин, 
его уже одобрила правительствен-
ная комиссия по законопроектной 
деятельности, выяснили «Известия». 
Пойти на это пришлось после введе-
ния санкций и беспрецедентных по-
пыток давления на экономику страны. 
Что это означает для граждан и орга-
низаций и придётся ли дважды платить 
налог россиянам, работающим за гра-
ницей на наши компании, — в матери-
але «Известий».

В России на законодательном уров-
не будут частично приостановлены 
договоры об избежании двойного на-
логообложения с недружественны-
ми странами. Речь идёт, в частности, 
о США и государствах Евросоюза. Все-
го разработанный Минфином и МИД 
России законопроект (есть в распо-
ряжении «Известий») затрагивает 
38 стран. Правительственная комис-
сия по законопроектной деятельно-
сти уже одобрила документ. В её за-
ключении сказано, что он согласован 
с Минэкономразвития и ФНС России.

«Известия» обратились в прави-
тельство РФ с просьбой уточнить 
дату внесения законопроекта в Гос-
думу. По данным источника в рос-
сийском парламенте, это произой-
дёт до конца января следующего года. 
В пресс-службе кабмина уточнили: 
законопроект будет рассмотрен на за-
седании правительства, а затем на-
правлен в Госдуму «в уста-
новленные сроки».

«Мир» вам
Российские банки начали ставить терминалы  
для приёма карт в Турции

Мария Колобова

Р оссийские банки стали устанавли-
вать эквайринговые терминалы для 

оплаты российским «пластиком» в Тур-
ции. Об этом «Известиям» рассказали 
участники рынка. Рассчитаться можно 
картой «Мир», операция не отличается 
от привычной в России. Такую систему 
настраивают в популярных туристиче-
ских точках, например в отелях, кафе, 
сувенирных лавках, аптеках. Банк Рос-
сии поддерживает инициативы рын-
ка, которые позволяют гражданам 
расплачиваться за рубежом безналич-
ными средствами, сообщили в регуля-
торе. Описанная схема пока не начала 
применяться массово, однако при даль-
нейшем развитии она позволит россий-
ским туристам проводить нужные плате-
жи за рубежом, считают эксперты.

Россиянам возвращают привычный 
способ расчётов в Турции. Отечествен-
ные банки начали устанавливать эквай-
ринговые терминалы для приёма плате-
жей по картам РФ за границей. Сейчас 
так делает не более пяти кредитных ор-
ганизаций, сообщил «Известиям» руко-
водитель торгового эквайринга в банке 
«Точка» Илья Романов.

Он добавил: клиент проводит транс-
акцию так же, как и в России (средства 
списываются в рублях). Однако при-
нимаются подобным образом только 
карты «Мир». Как правило, терминалы 
российских кредитных организаций 

устанавливают в тех местах, где есть 
поток наших туристов. Например, в от-
елях, общепите, сувенирных лавках, ма-
газинах одежды, экскурсионных бюро 
и аптеках, отметил эксперт.

В 2023 году в курортной части Тур-
ции действительно появилась возмож-
ность оплачивать покупки рублёвыми 
картами по такой схеме, подтвердил ге-
неральный директор сервиса Vepay Ге-
оргий Никонов. По его словам, преиму-
щественно принимают «Мир», потому 
что использование Visa и MasterCard 
(даже если платежи идут через рос-
сийскую национальную платёжную си-
стему) может рассматриваться как на-
рушение введённых санкций и правил 
по трансграничным платежам.

Пока такой метод приёма трансак-
ций не слишком массовый, отметил 
эксперт. Однако он встречается в сфе-
ре развлечений, а также в отелях, ре-
сторанах и кафе.

О подобной схеме также знает ком-
мерческий директор компании «Им-
пая Рус» Алексей Разумовский. По его 
словам, система может действовать 
следующим образом: торговая точка 
в Турции договаривается с российским 
банком и ставит его терминал для при-
ёма оплаты картами РФ. У компании, 
скорее всего, открыт рублёвый счёт 
в одной из турецких кредитных орга-
низаций. На него российская финор-
ганизация и переводит поступившие 
деньги за отчётный период.

При этом Турция никаких санкций 
не нарушает, потому что местный тер-
минал для проведения трансакций 
не используется, подчер-
кнул Алексей Разумовский. 

Все на сдачу
Граждане обменяли 87 тонн мелочи в «Монетную неделю»

Анна Каледина

В о время первой всероссийской ак-
ции «Монетная неделя», которая 

прошла под эгидой ЦБ с 25 сентября 
по 8 октября этого года, россияне сда-
ли в банки 87 т мелочи. Об этом «Из-
вестиям» рассказали в пресс-службе 
регулятора. Там также сообщили: 
в результате акции в активный оборот 
было возвращено более 20 млн монет 
на сумму почти 83 млн рублей. О самых 
интересных случаях обмена — в мате-
риале «Известий».

О том, что в стране впервые прой-
дёт всероссийская «Монетная не-
деля», в конце сентября в интервью 
«Известиям» рассказал зампред ЦБ 
Сергей Белов. Он пояснил, что до это-
го такие акции проходили в отдель-
ных регионах.

— Мы все прекрасно понимаем, что 
очень много монет оседает в копил-
ках у населения и кредитные орга-
низации самостоятельно проводят 
мероприятия по сбору монет, что-
бы вернуть их в обращение. Перио-
дически в разных регионах прово-

дятся специальные акции, которые 
мы условно называем «Монетной не-
делей» (сроки проведения могут быть 
как больше, так и меньше), когда мож-
но обменять монеты на банкноты без 
комиссии, — рассказал Сергей Белов.

По его словам, регулятор та-
кие мероприятия поддерживает, 
и в этом году впервые «Монетная не-
деля» прошла практически во всех 
регионах одновременно. В виде бо-
нуса людям могли предлагать но-
вую сторублёвку и памят-
ные монеты.

В НОМЕРЕ 

В цистернах виднеются огромные дыры, рельсы разорваны — так выглядит район 
около железнодорожной станции в Донецке, где пострадали наши журналисты
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Доступная вода
Как Севморпуть защитят от подлодок

Алексей Рамм, Богдан Степовой

С еверный морской путь будут поч-
ти круглогодично охранять россий-

ские охотники за субмаринами. Для 
этого 14-я бригада противолодочных ко-
раблей Северного флота в скором вре-
мени получит боевой ледокол «Иван 
Папанин». Он позволит вести поиск суб-
марин вероятного противника в том чис-
ле в сложных погодных условиях. Экс-
перты отмечают: такое решение усилит 
оборону не только районов, по которым 
проходит самая северная транспортная 
артерия России, но и всей страны.

В Минобороны РФ принято принци-
пиальное решение обеспечить прак-
тически круглогодичное присутствие 
кораблей ВМФ в Арктике, в акватории 
Северного морского пути (СМП). Для 
решения этой задачи 14-я бригада про-
тиволодочных кораблей Кольской фло-
тилии Северного флота в ближайшее 
время получит ледокол «Иван Папа-
нин», рассказали источники «Изве-
стий» в военном ведомстве. Планиру-
ется, что он обеспечит деятельность 

боевых кораблей в самых сложных по-
годных условиях.

По словам собеседников изда-
ния, ледокол позволит патрулиро-
вать акваторию Севморпути боль-
шую часть года, кроме месяцев, когда 
арктические воды укрыты плотным ле-
дяным покровом. СМП запирает ледо-
вая пробка, которая образовывается 
в конце осени в районе Новосибирских 
островов и может держаться несколь-
ко месяцев.

В 14-ю бригаду, которая получит но-
вый ледокол, входят четыре больших 
противолодочных корабля проектов 
1155 и 1155.1 — «Североморск», «Вице-
адмирал Кулаков», «Адмирал Чабанен-
ко» и «Адмирал Левченко».

Северный флот в последние годы 
регулярно проводит арктические экс-
педиции, рассказал «Известиям» воен-
ный эксперт Дмитрий Болтенков.

— Группы кораблей совершают похо-
ды по СМП с заходом в важные порты 
и на острова, — отметил он. — В этих экс-
педициях командование 14-й бригады 
накопило большой опыт действия в ар-

ктических широтах. Теперь наши проти-
володочные корабли смогут находиться 
в северных широтах ещё больше време-
ни. Это поможет усилить контроль над 
акваторией Севморпути и прилегающи-
ми районами. Ледокол «Иван Папанин» 
специально разрабатывался для рабо-
ты в арктических широтах.

По мере таяния льдов роль СМП 
будет расти не только для России, 
но и для общемировой глобальной 
экономики, рассказал «Известиям» ди-
ректор Центра комплексных европей-
ских и международных исследований 
НИУ ВШЭ Василий Кашин.

— Для нас он важен по экономиче-
ским и военным причинам, — отметил 
эксперт. — В Арктике сейчас разра-
батываются большие объёмы полез-
ных ископаемых. СМП важен с точки 
зрения развития флота и надёжности 
обороны страны с северного направ-
ления. Здесь мы поддерживаем и раз-
виваем инфраструктуру для обеспе-
чения стратегической безопасности 
страны. Арктика нас отделяет от ос-
новного оппонента — США. В Аркти-

ческой зоне кроме флота действуют 
ПВО, авиация, радиолокационные 
подразделения и другие силы. Утра-
тив или ослабив там военное присут-
ствие и контроль, мы столкнёмся с рез-
ким ухудшением возможностей в деле 
стратегического сдерживания.

«Иван Папанин» — головной в линей-
ке ледокольных сторожевых кораблей 
проекта 23550, его должны передать 
в состав флота в 2024 году. Второй та-
кой корабль — «Николай Зубов».

Корабли проекта 23550 предназна-
чены для проводки судов во льдах, бук-
сировки, мониторинга арктических 
вод, сопровождения судов обеспече-
ния и конвоирования задержанных ко-
раблей и судов.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

«Спасибо хирургам —  
говорить могу, всё нормально»
Состояние раненых военкоров «Известий» стабильно, 
их ждёт длительное восстановление

Плюс на плюс
Путин заявил о росте зарплат россиян выше темпов 
инфляции

Алёна Нефёдова

З арплаты россиян растут темпами 
выше инфляции, за восемь месяцев 

они прибавили 7,5% в реальном выра-
жении. Об этом Владимир Путин заявил 
на совещании, посвящённом экономи-
ческой ситуации в стране. В целом она 
развивается предсказуемо, и за девять 
месяцев этого года ВВП России вырос 
на 2,8%. Однако нужно быть готовыми 
к усилению санкций Запада, предупре-
дил глава государства. Что последует 
за политикой рестрикций и какие от-
расли демонстрируют хорошую дина-
мику — в материале «Известий».

�� В РФ РАСТУТ 
ДОХОДЫ ГРАЖДАН

1 ноября Владимир Путин из Ново-Ога-
рёво обсудил с коллегами экономиче-
скую ситуацию в России. По его словам, 
сегодня зарплаты в стране растут темпа-
ми выше инфляции — за восемь месяцев 
прибавили 7,5% в реальном выражении. 
При этом такая динамика происходит 
на фоне устойчиво низкой безработицы: 
сейчас она составляет около 3%.

Рост реальной заработной платы на-
блюдается во всех отраслях экономи-
ки, сказали «Известиям» в Минэконом-
развития.

— Если говорить о внебюджетном 
секторе, то здесь основными факто-
рами роста зарплат стали ускорение 
экономической активности промыш-
ленных предприятий и организаций 
и связанный с этим высокий спрос 
на квалифицированные кадры, — от-
метили в ведомстве.

Опережающие темпы показала об-
рабатывающая промышленность: 
+11,6% к восьми месяцам 2022 года, в ос-
новном за счёт производства электро-
оборудования (+18,5%), компьютерной 
и электронной техники (+16,8%), от-
раслей лёгкой промышленности (про-
изводство одежды +21,1%, изделий 
из кожи и обуви +14,8%).

Также при активной реализации 
программ развития внутреннего туриз-
ма в отраслях гостеприимства реаль-
ные заработные платы выросли на 9,6%, 
добавили в министерстве.

Безусловно, не все россияне смог-
ли ощутить рост своих зарплат на 7,5%, 
и подобная статистика не означает по-
вышения жалованья абсолютно всем 
за указанный период, пояснил дирек-
тор Центра конъюнктурных исследо-
ваний Института статистических ис-
следований и экономики знаний НИУ 
ВШЭ Георгий Остапкович. По его сло-
вам, наиболее вероятно, подобные из-
менения почувствовало население 
с небольшими доходами за счёт уве-
личения мер поддержки или повыше-
ния МРОТ. Средний класс, как правило, 
не всегда может ощутить повышение 
на деле, за исключением определённых 
отраслей, резюмировал эксперт.

В нынешней ситуации правитель-
ству и банкам России надо тщательно 
отслеживать цены по социально значи-
мым и востребованным товарам и ус-
лугам, в целом нужно скоординиро-
вать действия по снижению инфляции. 
Её замедлению, по словам президента, 
должна помочь стабилизация валютно-
го рынка. Так, Владимир Путин напом-
нил о ранее подписанном указе о вве-
дении на шесть месяцев требования 
по обязательной репатриации и прода-
же на российском рынке валютной вы-
ручки отдельными экспортёрами, они 
должны будут зачислять от 80% от неё 
на счета в РФ и продавать на внутрен-
нем рынке 90% от этого объёма.

— Мы знаем, много вопросов было 
на этот счёт, сыграет он какую-то свою 
позитивную роль или не сыграет — сы-
грал. Ведётся мониторинг и анализ де-
ятельности по отдельным компаниям 
и банкам, — подчеркнул он.

�� ПРОМЫШЛЕННОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО ВЫРОСЛО 
НА 3,3%

В целом экономическая ситуация 
в стране развивается предсказуемо 
и в соответствии с прогнозом. По дан-
ным президента, за девять месяцев 
этого года ВВП России вырос на 2,8% 
по сравнению с тем же периодом 2022-
го. В августе и сентябре он и вовсе при-
бавил по 5,2%. Более высокие темпы се-
годня показывают обрабатывающие 
индустрии и отрасли реального секто-
ра, не связанные с добычей природных 
ресурсов.

Так, за январь–сентябрь 2023-го про-
мышленное производство увеличилось 
на 3,3%, а обрабатывающая промыш-
ленность — на 7,1%. Выпуск компьюте-
ров, электронных изделий поднялся 
на 34,5%, электрического оборудова-
ния — на 22,2%, мебели — на 21,7%. Тем 
не менее в промышленности, сельском 
хозяйстве и сфере услуг нужно усилить 
позитивные тенденции, а также под-
держать инвестиции бизнеса в откры-
тие производств в стране.

При этом Владимир Путин считает, 
что России надо быть готовой к усиле-
нию санкций. По его словам, за прошед-
шие годы западные политики наприни-
мали бессчётное количество пакетов 
рестрикций и «сами уже практически 
запутались». А в своих фантазиях они 
и вовсе доходят до абсурда, подчеркнул 
российский лидер.

— Предлагают запретить ввоз 
в Россию отвёрток, иголок и так далее. 
Ну чем меньше барахла, тем, может 
быть, даже и лучше: меньше шансов, что 
из крупных европейских мегаполисов 
к нам будут экспортировать постель-
ных клопов, — сказал Владимир Путин.

С момента начала СВО на Россию 
было наложено более 16 тыс. санкций, 
уточнила член комитета Госдумы по ма-
лому и среднему предпринимательству 
Наталия Полуянова.

— Оппоненты полагали, что они 
должны выбить почву из-под ног у биз-
неса в России, а получилось наоборот. 
Мы увидели развитие промышленного 
сектора, IT, переработки и так далее. Са-
мое главное — создать условия для хо-
рошего экономического самочувствия 
страны на долгие годы. Это значит, что 
мы должны быть самодостаточными 
и не зависеть критически от зарубеж-
ных поставок, техники и технологий, — 
сказала «Известиям» парламентарий.

�� РФ ДОЛЖНА 
ПРОСЧИТАТЬ РИСКИ

Кроме того, в условиях почти исчер-
панного потенциала санкционных 
мер в ход могут пойти диверсии или 
акты саботажа на важнейших объек-
тах глобальной инфраструктуры, пред-
упредил Владимир Путин. В этой связи 
он напомнил о произошедших терак-
тах на «Северных потоках» в 2022 году, 
а также провокационных попытках об-
винить Россию в повреждении газопро-
вода между Финляндией и Эстонией.

— Она (труба.  — «Известия») 
сама-то ничего из себя не представ-
ляет, объёмы там ничтожные, но тем 
не менее как факт, за который можно 
что-то как-то зацепиться, чтобы нане-
сти нам ущерб. Вот такие вещи, конеч-
но, могут использовать против нас, — 
отметил он.

Властям необходимо просчиты-
вать подобные риски и реагировать 
на них с опережением для обеспече-
ния уверенной, стабильной работы 
отечественных предприятий, а так-
же поддержания надёжности внеш-
них торговых связей и логистических 
маршрутов.

К слову, в этот же день Владимир 
Путин также созвонился по телефону 
с президентом Белоруссии Алексан-
дром Лукашенко. Они обсудили под-
готовку к заседанию Совета коллек-
тивной безопасности ОДКБ, которое 
пройдёт 23 ноября в Минске. Рассмо-
трели и актуальную тематику — в част-
ности, продвижение союзной интегра-
ции.

Ракетный ход
Нанесёт ли Израиль ответные удары по Йемену

Прохор Доренко

И зраиль может нанести ответные уда-
ры по стратегическим точкам в Йе-

мене, с которых хуситы осуществляют 
пуск ракет в сторону еврейского госу-
дарства, считают эксперты. Военной ре-
акции можно ожидать и от Саудовской 
Аравии, которая, по информации СМИ, 
уже перехватывала ракеты, выпущен-
ные проиранской йеменской группи-
ровкой «Ансар Аллах». Однако в эксперт-
ном сообществе полагают, что Эр-Рияд 
не будет предпринимать резких шагов 
в нынешней ситуации, так как борь-
ба с хуситами может быть воспринята 
как поддержка Израиля. О разрастании 
конфликта между Израилем и ХАМАС — 
в материале «Известий».

Пока Израиль продолжает уси-
ливать наземные операции в секто-
ре Газа, в конфликт всё больше втяги-
ваются новые региональные игроки. 
«Ансар Аллах», проиранская йемен-
ская группировка хуситов, ещё 31 октя-
бря запустила ракеты и беспилотники 
по территории Израиля в ответ «на пре-

ступления сионистской агрессии» про-
тив жителей палестинского анклава.

В целом удары хуситов осуществля-
лись на протяжении всей последней 
недели, однако йеменская группиров-
ка ни разу официально не комменти-
ровала обвинения в свой адрес. Ранее, 
к примеру, сообщалось: ВМС США пе-
рехватили ракеты над акваторией 
Красного моря, выпущенные, предпо-
ложительно, из Йемена. Также часть 
ракет была перехвачена Саудовской 
Аравией. Кроме того, недавнее паде-
ние беспилотника в граничащем с Из-
раилем египетском городе Таба связы-
вают с хуситами.

Их признание, по сути, означает 
начало вступления ещё одной прок-
си-силы Тегерана наряду с ливанской 
шиитской партией «Хезболла» в вой-
ну Израиля и ХАМАС.

— Наши вооружённые силы запу-
стили большой залп баллистических, 
крылатых ракет и беспилотников 
по целям противника на оккупиро-
ванных территориях Палестины для 
поддержки наших братьев в секторе 

Газа, — заявил пресс-секретарь движе-
ния «Ансар Аллах» Яхья Сариа.

По его словам, это уже третья 
по счёту операция. При этом он выра-
зил намерение хуситов продолжать на-
носить всё больше ракетных ударов 
по противнику до тех пор, пока Изра-
иль не откажется от военных действий 
против сектора Газа.

Кроме того, член политбюро дви-
жения «Ансар Аллах» Хизам аль-Асад 
вызвал своим постом ночью 1 ноября 
в соцсети X (бывшая Twitter) большую 
волну вопросов вокруг лаконично-
го сообщения на арабском и иврите: 
«Эйлат». При этом в ночь на 1 ноября 
в ЦАХАЛ сообщили, что в воздух были 
подняты истребители из-за ракетной 
угрозы на юге Эйлата, однако все цели 
были уничтожены за пределами воз-
душного пространства Израиля.

— Признание хуситами пусков ра-
кет и беспилотников в сторону Из-
раиля действительно очень важное 
развитие событий «Бури Аль-Аксы» 
(атаки ХАМАС 7 октября. — «Изве-
стия»). Я предполагаю, что подразде-

ления группировки «Ансар Аллах» бу-
дут наносить удары по израильским 
торговым кораблям в Красном море 
и Баб-эль-Мандебском проливе, — рас-
сказал «Известиям» йеменский экс-
перт по международным отношени-
ям Юсеф Мареаи.

По его словам, Иран таким образом 
хочет дать понять, что весь регион мо-
жет окунуться в пучину кровопролит-
ного полномасштабного конфликта. 
Тегеран 1 ноября официально заявил, 
что «если военные действия против 
беззащитного народа Газы не будут 
немедленно прекращены, существу-
ет риск расширения масштабов вой-
ны и конфликта в регионе в любой мо-
мент». 

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

— В результате обстрела 
Будённовского района 

Донецка при исполнении служебных 
обязанностей погиб сотрудник МЧС, 
ещё двое спасателей ранены. Также 
ранения различной степени тяжести 
получили семь гражданских лиц. Кро-
ме того, пострадали трое журнали-
стов издания «Известия», — сообщи-
ли в Следственном комитете России.

Ранения получили корреспон-
денты «Известий» Алексей Полтора-
нин, Евгений Быковский и оператор 
Александр Мартемьянов. Они прибы-
ли на место одними из первых, вме-
сте с экстренными службами.

Наши коллеги были в числе тех, кто 
оперативно освещал действия киев-
ского режима, показывая всей Рос-
сии, как живут города, которые нахо-
дятся в зоне поражения ВФУ.

Александр Мартемьянов получил 
сквозные осколочные ранения обо-
их бёдер. Алексей Полторанин и Ев-
гений Быковский — проникающие 
осколочные ранения груди и брюш-
ной полости.

Врачи оперативно оказали им ме-
дицинскую помощь, провели необхо-
димые операции.

Благодаря быстрой и професси-
ональной работе донецких врачей 
в данный момент жизням военко-
ров ничего не угрожает. Все осколки 
удалены, но им предстоит длитель-
ный период восстановления. Корре-
спонденты «Известий» продолжали 
съёмки, даже будучи ранеными, и за-
писывали видео для новостных эфи-
ров, уже находясь в больнице, прямо 
из предоперационных палат.

1 ноября после операции Алек-
сей Полторанин поблагодарил вра-
чей и всех, кто его поддерживает.

— Спасибо огромное врачам, хи-
рургам, которые прооперирова-
ли меня. Чувствую себя хоро-

шо, говорить могу, всё нормально. 
Левая рука немножко перебинтована, 
левая нога тоже перебинтована. Спа-
сибо всем за поддержку, — сказал он.

Евгений Быковский также проопе-
рирован. По его словам, врачи доста-
ли опасный осколок из района печени 
и поставили дренаж для откачки крови.

Заместитель главного врача 
по медицинской части Донецкого 
клинического территориального ме-
дицинского объединения Иван Пла-
хотников сообщил в разговоре с «Из-
вестиями», что журналистов ранило 
кассетными боеприпасами.

— К сожалению, работа журнали-
стов связана с риском. Работа воен-
ных корреспондентов — это двойной 
или даже тройной риск, — рассказал 
«Известиям» глава Союза журнали-
стов России Владимир Соловьёв. — 
Как говорят в армии, год за три идёт 
на войне. Вот и наши коллеги-воен-
коры работают героически. Мы на-
деемся, что все они вернутся домой 
живыми и здоровыми, хотя иногда 
происходят подобные случаи. Сей-
час, судя по всему, киевский режим 
совсем уже обезумел: это понят-
но. Неудачи на фронте провоцируют 
на какие-то совершенно уже отвра-
тительные действия, как вчерашний 
обстрел Донецка.

Владимир Соловьёв отметил, что 
за российскими журналистами сле-
дят и стараются в них попасть с укра-
инской стороны.

— В годы, когда шла война в Югос-
лавии, где я проработал много 
лет, жилет с надписью «Пресса» по-
могал, спасал — в него не цели-
лись. Ни одна из противоборству-
ющих сторон. К сожалению, сейчас 
мы советуем коллегам никоим обра-

зом не определяться как сотрудник 
средств массовой информации, по-
тому что целью являются в том чис-
ле и они. Поэтому обычно коллеги 
одеваются так же, как наши воен-
ные, в какие-то бронежилеты, фор-
му. С украинской стороны за журна-
листами реально следят и стараются 
в них попасть — и на переднем крае, 
и в тылу. Сколько уже было случаев 
и подрывов, и покушений, но, увы, та-
кой террористический режим не при-
знаёт никакие международные нор-
мы.

Зампред комитета Госдумы по ин-
формационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи 
Олег Матвейчев отметил: это далеко 
не первый случай, когда российские 
сотрудники СМИ подверглись угро-
зе жизни.

— Действительно, за ними идёт 
охота, потому что Киевом руководит 
команда, так сказать, профессио-
нальных пиарщиков, — пояснил парла-
ментарий. — И они ведут прежде все-
го информационную войну по всему 
миру, поэтому идёт планомерная охо-
та за журналистами, несмотря на все 
международные конвенции, которые 
защищают журналистов, исполняю-
щих свой долг. Киев целенаправлен-
но занимается ликвидацией журнали-
стов, потому что понимает, что наши 
журналисты рассказывают правду.

1 ноября в Следственном комите-
те России заявили, что будут рассле-
довать удары ВСУ, в ре-
зультате которых один 
человек погиб и по-
рядка десяти, вклю-
чая корреспондентов 
«Известий», постра-
дали.
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« ПРАВИТЕЛЬСТВУ 
И БАНКАМ РОС-
СИИ НАДО ТЩА-

ТЕЛЬНО ОТСЛЕЖИВАТЬ 
ЦЕНЫ ПО СОЦИАЛЬНО 
ЗНАЧИМЫМ И ВОСТРЕБО-
ВАННЫМ ТОВАРАМ И УС-
ЛУГАМ, И В ЦЕЛОМ НУЖНО 
СКООРДИНИРОВАТЬ ДЕЙ-
СТВИЯ ПО СНИЖЕНИЮ  
ИНФЛЯЦИИ
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Семён Бойков

Г ермания направила Украине с начала 
СВО вооружение на €4,2 млрд, сооб-

щил посол России в ФРГ Сергей Нечаев. 
Он отметил: хотя Берлин обещает даль-
ше поддерживать Киев «столько, сколь-
ко потребуется», такая позиция давно 
не встречает единодушной поддерж-
ки. Германия станет единственной ин-
дустриальной страной, которая стол-
кнётся с рецессией по итогам 2023 года, 
пояснил посол. По его словам, тяжёлым 
бременем на немецкую экономику лег-
ли антироссийские санкции: в частно-
сти, из-за отказа от российского газа се-
рьёзно страдает промышленный сектор. 
Каково состояние политических связей 
двух стран, как будет развиваться куль-
турное взаимодействие в 2024-м и может 
ли Берлин направить свой воинский кон-
тингент в сектор Газа — в интервью Сер-
гея Нечаева «Известиям».

Сколько уже Германия направила Укра-
ине вооружений с начала СВО?

Минобороны ФРГ ведёт список пе-
редаваемой киевскому режиму про-
дукции военного назначения. С ним 
можно ознакомиться на официаль-
ном сайте германского правитель-
ства. Общая стоимость направленных 
на Украину с начала СВО вооружений 
по состоянию на сентябрь 2023 года со-
ставила €4,2 млрд. В целом поддержка 
Киева обошлась германским налого-
плательщикам уже в €24 млрд. Руко-
водство ФРГ обещает и дальше платить 
по счетам Киева «столько, сколько по-
требуется». Хотя такая позиция давно 
не встречает единодушной поддержки.

А сколько германская экономика поте-
ряла от антироссийских санкций и на-
сколько серьёзно просел товарооборот 
России и ФРГ с начала СВО?

Антироссийские санкции обходятся 
Германии очень дорого. Прямые потери, 
недополученная выгода оцениваются 
экспертами в сотни миллиардов евро, 
негативные последствия наблюдают-
ся практически во всех отраслях эко-
номики, прежде всего в промышленном 
секторе. Без энергоресурсов из России, 
которые на протяжении десятилетий 
бесперебойно поставлялись по прием-
лемым ценам, местная индустрия испы-

тывает серьёзные трудности. По про-
гнозам МВФ, ФРГ будет единственной 
из индустриальных держав, кто стол-
кнётся с рецессией по итогам 2023 года. 
Падение ВВП составит около 0,4%.

Российско-германский товароо-
борот неуклонно снижается. В 2022-м 
его объём упал на 16,5%, составив 
€49,8 млрд. В текущем году ожидает-
ся ещё более существенное сокраще-
ние — за первые восемь месяцев 2023-го 
он составил лишь €9,3 млрд. Перспек-
тив для изменения ситуации в лучшую 
сторону пока не просматривается.

Остался ли в России германский биз-
нес? Существует ли у немецких компа-
ний запрос на отмену санкций?

Несмотря на беспрецедентное поли-
тическое давление, большинство гер-
манских компаний предпочло в той или 
иной форме сохранить присутствие 
на нашем рынке. В особенности это ка-

сается малых и средних предприятий, 
к которым не так велико общественное 
внимание по сравнению с флагманами 
германской экономики. В личных кон-
тактах представители немецкого биз-
неса осуждают примат политики над 
экономикой, но от публичной крити-
ки санкционного курса Запада воздер-
живаются, предпочитая не навлекать 
на себя недовольство властей.

Украинский конфликт сильно ухудшил 
российско-германские отношения. 
Сохраняется ли политический диалог 
между Москвой и Берлином?

В последний раз лидеры наших 
стран общались по телефону в декабре 
2022 года. Сворачивание двусторонних 
контактов на всех уровнях не было на-
шим выбором. Оно произошло по ини-
циативе германской стороны. Стрем-
ления Берлина к их возобновлению 
пока не наблюдается.

Сохраняются ли у вас контакты с гер-
манскими политиками?

Контакты с германскими политика-
ми в настоящее время носят эпизоди-
ческий характер. Знаем, что депутаты 
бундестага, проявляющие заинтересо-
ванность в поддержании диалога, ис-
пытывают на себе большое давление. 
К сожалению, в рядах правящей коали-
ции доминирует антироссийский кон-
сенсус. Официальный Берлин не скры-
вает, что нацелен на нанесение нашей 
стране стратегического поражения, 
прикладывает немалые усилия, под-
держивая киевский режим, продви-
гает одиозную «формулу мира» Вла-
димира Зеленского. При сохранении 
нынешнего недружественного курса 
говорить о перспективах нормализа-
ции отношений вряд ли приходится.

В конце октября известный немец-
кий политик Сара Вагенкнехт объя-
вила о выходе из Левой партии и пла-
нах создать «Альянс Сары Вагенкнехт». 
Она выступает против передачи ору-
жия Украине и антироссийских санк-
ций. Как посольство оценивает появ-
ление новой силы в ФРГ?

Разумеется, мы в курсе планов Сары 
Вагенкнехт по созданию новой полити-
ческой партии. Знакомы с её основны-
ми программными установками, вклю-

чая позиционирование на российском 
направлении. Проводимые опросы фик-
сируют наличие у блока Сары Вагенк-
нехт значительного электорального 
потенциала. Предлагаемая повестка, 
очевидно, востребована частью герман-
ских избирателей. Впрочем, сегодня 
партия как таковая ещё не учреждена. 
Многое будет зависеть от практиче-
ской реализации этого амбициозного 
проекта. Со своей стороны, мы всегда 
открыты к диалогу со всеми легитим-
ными политическими силами ФРГ.

Не могу вас не спросить о нынешней 
ситуации на Ближнем Востоке. Недав-
но стало известно, что ФРГ отправила 
на Кипр и в Иорданию около тысячи во-
еннослужащих на фоне войны Израи-
ля и ХАМАС. Ожидаете ли вы, что Гер-
мания может решиться на какие-либо 
военные акции в регионе?

Не комментируем планы германско-
го правительства. Насколько можно 
судить из открытых источников, к за-
дачам немецких спецподразделений 
на Кипре и в Иордании относится ока-
зание содействия оперативной эваку-
ации из региона граждан ФРГ, включая 
германский миротворческий кон-
тингент Временных сил ООН в Лива-
не. Не наблюдаем у Берлина желания 
оказаться вовлечённым в военные дей-
ствия на Ближнем Востоке.

В октябре в Берлине состоялась Неделя 
русского языка. На каком уровне в на-
стоящий момент находится культурно-
гуманитарное сотрудничество между 
Россией и Германией?

Некогда успешные форматы взаи-
модействия, в том числе не имеющие 
отношения к политике, заморожены 
по инициативе германской стороны. 
Побратимские связи, межрегиональ-
ные и межобщественные контакты, 
диалоговые механизмы поставлены 
на паузу. 

Гип-гип уран
Зачем Макрон полетел в Центральную Азию

Валентин Логинов

П резидент Франции Эммануэль Ма-
крон прибыл с визитом в Казахстан, 

чтобы договориться о большей коопе-
рации с центральноазиатской респу-
бликой в энергетике, преимущественно 
в сфере атома. Это, однако, сопряже-
но со сложностями, считают эксперты. 
Астана тесно сотрудничает с «Росато-
мом», а также остаются нерешёнными 
вопросы транспортировки урана из Ка-
захстана во Францию. 2 ноября Макрон 
продолжит тур и посетит Узбекистан. 
Чего добивается французский прези-
дент — в материале «Известий».

Президент Франции Эммануэль Ма-
крон 1 ноября прибыл с государствен-
ным визитом в Казахстан, где уже про-
вёл встречу с президентом республики 
Касым-Жомартом Токаевым. 2 ноя-
бря в расписании президента значит-
ся поездка в Узбекистан. Агентство 
Bloomberg накануне визита француз-
ского лидера в страны Центральной 
Азии писало: ключевая цель Макрона 
в этой поездке — добиться расшире-
ния поставок урана, а также попытать-
ся убедить Астану и Ташкент снизить 
привязанность стран региона к России 
за счёт повышения связей с Европой.

— Сотрудничество Казахстана 
и Франции динамично развивается, 
вместе с тем необходимо придать ему 
дополнительный импульс. Поэтому 
можно назвать ваш визит историче-
ским, очень важным, — заявил Токаев 
до начала переговоров.

Фактически приезд Макрона в Аста-
ну можно расценивать как ответный 
визит на аналогичную поездку Тока-
ева в ноябре 2022 года в Париж. Ча-
стично свою задачу президент Фран-
ции выполнил — по итогам первого 
дня его турне была подписана декла-
рация о намерениях по сотрудниче-
ству по стратегическим минералам.

— ... Мы также достигли догово-
рённостей с компаниями Boehringer 
Ingelheim, Total Energies, Alstom. Эти до-
говорённости будут полезны для обе-
их стран. Для эффективной реализа-
ции запланированных мероприятий 
необходимо продвигать совместные 
инвестиционные проекты на уровне 
министерств, — заявил президент Ка-
захстана по итогам встречи.

Кроме того, Токаев сказал, что Ка-
захстан готов нарастить экспорт неф-
ти во Францию. Относительно ура-
на казахстанский лидер уточнил, 
что в этом направлении «существует 

огромный потенциал для дальнейше-
го сотрудничества».

В целом европейская дипломатия 
усилила работу по укреплению связей 
с центральноазиатскими республика-
ми, после того как ЕС ввёл санкции про-
тив России, фактически отказавшись 
от поставок энергоресурсов из неё. Цен-
тральная Азия публично не поддержа-
ла ни РФ в проведении ею спецопера-
ции на Украине, ни Запад, отказавшись 
присоединиться к антироссийским ре-
стрикциям. При этом регион богат по-
лезными ископаемыми, доступ к кото-
рым теперь пытается получить ЕС.

Франция демонстрировала заинте-
ресованность в кооперации с Казахста-
ном и ранее. В 2021-м, например, Астана 
и Париж утвердили совместную дорож-
ную карту экономического и инвести-
ционного сотрудничества до 2030 года. 
Переговоры и подписание происходили 
во время визита в Казахстан француз-
ского министра-делегата по вопросам 
внешней торговли и экономической 
привлекательности при МИД Фран-
ции Франка Риестера. Примечательно, 
что тогда французского политика так-
же сопровождали представители биз-
неса, включая Airbus, Air Liquide, Saint-
Gobain, Orano, Total Eren, Vicat, Thales, 
Idemia, Tractebel, Alstom и другие.

В Кремле спокойно реагируют на ви-
зит Макрона в Астану. «Казахстан — это 
суверенное государство и, конечно же, 
развивает отношения со всеми стра-
нами по своему усмотрению», — сказал, 
в частности, пресс-секретарь президен-
та России Дмитрий Песков 1 ноября.

Не вызывает удивления и тот факт, 
что за ураном Макрон прибыл имен-
но в Казахстан, занимающий второе 
место в мире по разведанным запасам 
урана (после Австралии). Здесь нахо-
дится около 14% руд. При этом общие 
разведанные запасы центральноази-
атской республики оцениваются бо-
лее чем в 700 тыс. т. Казахстан произ-
водит около 40% от мировой добычи 
урана, а в 2009 году даже вышел на пер-
вое место по добыче ископаемого, го-
ворится на сайте министерства энер-
гетики республики.
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« ОБЩАЯ СТО-
ИМОСТЬ НА-
ПРАВЛЕННЫХ НА 

УКРАИНУ С НАЧАЛА СВО ВО-
ОРУЖЕНИЙ ПО СОСТОЯНИЮ 
НА СЕНТЯБРЬ 2023 ГОДА СО-
СТАВИЛА €4,2 МЛРД. В ЦЕ-
ЛОМ ПОДДЕРЖКА КИЕВА 
ОБОШЛАСЬ ГЕРМАНСКИМ 
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКАМ 
УЖЕ В €24 МЛРД

Ответ на действия
A Президент РФ Владимир Пу-

тин в августе подписал указ 
о приостановке отдельных положений 
договоров России по налогообложе-
нию с недружественными странами. 
Он поручил кабмину внести в Госду-
му законопроект о приостановке дей-
ствия таких документов.

Юристы объясняют: хотя нормы на-
логовых соглашений приостановлены 
с даты указа президента, такие реше-
ния должны быть закреплены законом.

— Российское законодательство 
даёт возможность президенту прио-
становить действие международных 
договоров, однако требует информи-
рования Совета Федерации и Госу-
дарственной думы и внесения в Думу 
соответствующего законопроекта. За-
конодательство также предусматри-
вает возможность возобновления 
действия соглашения, если Госдума 
отклонит проект федерального зако-
на о приостановлении действия меж-
дународного договора РФ, — объяснил 
«Известиям» партнёр и руководитель 
налоговой практики «Меллинг, Вой-
тишкин и партнёры» Сергей Жестков.

В пресс-службе Минфина «Изве-
стиям» рассказали, что действие норм 

международных соглашений при-
останавливается с момента от-

правки МИДом нот в страны, это 
было сделано 8 августа, поэто-
му приостановка действует 
с этой даты. При этом подго-
товка законопроекта — необ-

ходимая процедура для реали-
зации президентского указа.
Двойное налогообложение — это 

взимание налогов на прибыль за одну 
и ту же операцию в разных странах. Оно 
касается тех физических и юридиче-
ских лиц, которые считаются налого-
выми резидентами одного государства, 
но доходы получают в другом.

Действие отдельных положений 
договоров необходимо приостано-
вить в связи с изменившимися усло-
виями экономической деятельности 
из-за введённых санкций со стороны 
Запада и «беспрецедентным давлени-
ем на экономику страны», говорится 
в пояснительной записке к законо-
проекту (есть в распоряжении «Изве-
стий»). Договоры, в частности, опре-
деляют порядок налогообложения 
прибыли от предпринимательской де-

ятельности, доходов от недвижимо-
го имущества, работы по найму, 

гонораров директоров, доходов 
артистов и спортсменов.

Отдельное внимание в законопроек-
те обращают на приостановку льготных 
ставок по налогу при выплате различ-
ных видов доходов из России (дивиден-
дов, доходов в виде процентов, роялти, 
доходов от реализации имущества) 
в адрес резидентов недружественных 
стран. Это означает: теперь сбор при вы-
плате доходов за рубеж будет взиматься 
по ставкам, предусмотренным Налого-
вым кодексом России. Например, вме-
сто пониженных 5–10% это будет 15% 
для дивидендов (выплаты акционерам) 
и 20% для процентов и роялти (обычно 
это платежи за пользование объекта-
ми интеллектуальной собственности).

Сейчас значительный объём выплат 
дивидендов, процентов и роялти уходит 
в Швейцарию, США, Великобританию, 
Японию, Германию, Ирландию, Фран-
цию, Австрию и другие страны ЕС. При 
этом уровень налогообложения в Рос-
сии не превышает в большинстве случа-
ев 5% в соответствии с действующими 
договорами, говорится в законопроекте.

«Такой уровень налогообложения 
не соответствует задачам по сохране-
нию устойчивости национальной эко-
номики и необходимости мобилиза-
ции финансовых ресурсов в условиях 
всё возрастающего давления на эко-
номику страны», — отмечается в пояс-
нительной записке.

Приостановка действия налоговых 
соглашений означает, что по всем ви-
дам доходов будут применяться базо-
вые налоговые ставки в той или иной 
стране, объясняет управляющий пар-
тнёр компании Tax & Legal Management 
Василий Ваюкин. Как правило, такие 
ставки выше, чем те, что предусмотре-
ны в международных соглашениях.

Кроме того, приостанавливают-
ся положения, связанные со льготны-
ми критериями для постоянных пред-
ставительств иностранных компаний 
в РФ, отметил Ваюкин. Они устанавли-
вали в некоторых случаях более мяг-
кие по сравнению с НК РФ условия 
для признания постоянного предста-
вительства. Если любое государство 
ответно приостановит или расторгнет 
международное соглашение — появит-
ся необходимость уплаты соответ-
ствующих налогов в России со сторо-
ны этих иностранных компаний.

Отдельно стоит обратить внима-
ние на трудовую деятельность росси-
ян за рубежом. Это, в частности, каса-
ется тех, кто находится за пределами 
РФ более 183 дней в течение 12 меся-
цев подряд, — налоговых нерезидентов.

Даже в случае работы за границей 
на российские компании Налоговый 
кодекс признаёт полученную зарплату 
как доходы от источников в РФ. Она об-
лагается в России по ставке 13 или 15%, 
рассказал Василий Ваюкин.

— А вот вопрос о необходимости 
уплачивать налог с этих доходов ещё 
и в стране пребывания будет зависеть 
от того, денонсирует ли это государ-
ство налоговое соглашение с Росси-
ей, — пояснил он.

Ранее замглавы Минфина Алексей 
Сазанов пояснял, что в соглашениях 
приостанавливается лишь действие 
статей, в которых предусмотрены по-
ниженные ставки налогов по процен-
там и дивидендам, для физических лиц 
нормы об избежании двойного налого-
обложения сохранятся.

Как пояснил Ваюкин, это касается 
как уехавших россиян, которые полу-
чают зарплату от российской компа-
нии, платят налоги в РФ и могут за-
честь их в счёт налогов с этого дохода 
в стране пребывания (если там такой 
зачёт предусмотрен), так и живущих 
в России граждан, которые работают 
на иностранные юрлица. В последнем 
случае они могут зачесть налоги, упла-
ченные в стране дислокации работо-
дателя, в качестве налогов на терри-
тории РФ.

В этой части у налогоплательщи-
ков могут возникнуть проблемы, счи-
тает Сергей Жестков. По его словам, 
на практике этими нормами будет 
трудно пользоваться.

— Мы уже сталкивались с ситуация-
ми, когда налогоплательщики не могли 
зачесть за границей российские нало-
ги или получить документы, подтверж-
дающие уплату иностранных налогов. 
Полагаем, что в Налоговом кодексе 
нужно предусмотреть новые прави-
ла, чтобы минимизировать негативные 
последствия от приостановления со-
глашений для российских налогопла-
тельщиков, — сказал юрист.

Ранее некоторым странам, обла-
гавшим доходы российских компа-
ний по льготной ставке, Москва пред-
ложила скорректировать их до 15%. 
Пойти на такой шаг согласились Кипр, 
Мальта и Люксембург, однако Нидер-
ланды пересматривать условия согла-
шения отказались. В итоге в 2021 году 
соглашение с Амстердамом переста-
ло действовать. Осенью 2022-го РФ 
приостановила налоговое соглаше-
ние с Латвией, а в 2023-м оно было де-
нонсировано.

«Антироссийские санкции обходятся Германии 
очень дорого»
Посол России в ФРГ Сергей Нечаев — о падении товарооборота с РФ, поставках оружия Украине 
и контактах между политиками

«И
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Маниловый звон
Филиппины готовы запустить рейсы с РФ в начале года

Анастасия Костина 

Ф илиппины готовы к открытию 
прямого авиасообщения с Рос-

сией в первом квартале 2024 года, за-
явили «Известиям» в посольстве 
страны в Москве. Рассматриваются пе-
релёты не только из столицы, но также 
из Санкт-Петербурга и ряда городов Си-
бири. О том, как продвигаются перего-
воры, — в материале «Известий».

Россия и Филиппины обсуждают 
запуск прямого авиасообщения меж-
ду странами. В филиппинском посоль-
стве в РФ рассказали «Известиям», 
что завершить переговоры надеются 
до конца 2023-го, «чтобы прямые рей-
сы были запущены уже в первом квар-
тале 2024 года».

— Помимо рейсов Манила — Москва 
и Себу — Владивосток, которые обсуж-
дались ранее, мы открыты для других 
возможных направлений. Среди горо-
дов, откуда возможно запустить пере-
лёты, — также Санкт-Петербург, Но-
восибирск и Иркутск, — рассказали 
«Известиям» в диппредставительстве.

Предполагается, что прямые пере-
лёты будет осуществлять компания 
«Аэрофлот». В июле 2023 года компания 
получила допуск к регулярным рейсам 
из Москвы в Манилу и Себу, сообща-
ла Росавиация. «Аэрофлот» может вы-
полнять полёты по обоим направлени-
ям семь раз в неделю. Рассматривались 
также вылеты из Владивостока и Хаба-
ровска. «Известия» направили запрос 
в эту авиакомпанию.

Однако всё ещё остались юриди-
ческие проволочки. В филиппинском 
посольстве отметили: в действующем 
Соглашении о воздушном сообщении 
(ASA) между странами пока не указан 
ни один российский перевозчик. На те-
кущий момент Управление граждан-
ской авиации Филиппин (CAB) ожидает 
заявку от авиакомпании на получение 
разрешения с филиппинской сторо-
ны. В Росавиации сказали «Извести-
ям», что для возобновления прямого 
авиасообщения с Филиппинами тре-
буется желание российских перевоз-
чиков начать такие рейсы.

Что касается авиаперевозчиков 
со стороны островного государства, 
высокий спрос на сообщение между 
Филиппинами и Россией может заин-
тересовать ряд компаний в будущем. 
Некоторые перевозчики сейчас ра-
ботают над увеличением своего ави-
апарка, и посольство надеется, что 
часть из них сможет со временем ле-
тать в Россию.

С ноября на Филиппинах начинает-
ся туристический сезон. В настоящий 
момент у россиян есть возможность 
добраться до архипелага стыковочны-
ми рейсами в основном через арабские 
страны. Прямо сейчас улететь, напри-
мер, в Манилу можно за 57 тыс. рублей 
с трёхчасовой пересадкой в Маскате 
(Оман). Значительно дороже обойдёт-
ся перелёт через Дубай с более корот-

кой пересадкой в один час — 87,5 тыс. 
Весь полёт составит 17 и 15 часов со-
ответственно.

Добраться до островного государ-
ства можно и более бюджетно, но в та-
ком случае придётся сменить самолёт 
три раза. Например, путешествие че-
рез Стамбул (Турция), Эр-Рияд (Саудов-
ская Аравия) и Манаму (Бахрейн) стоит 
около 44 тыс. рублей. При этом в дороге 
надо будет провести больше двух дней.

Перелёты в Себу начинаются уже 
от 63 тыс. рублей и осложняются сра-
зу двумя пересадками — через Дубай 
и Манилу. Добраться до популярно-
го курорта с одной пересадкой можно 
не менее чем за 75 тыс. Под Новый год 
перелёты ожидаемо значительно до-
роже. Одна пересадка пока обойдётся 
как минимум в 81 тыс. рублей. В Себу 
можно будет улететь и за 40–50 тыс., 
но придётся несколько раз менять са-
молёт. Что касается пакетных туров, 
на тот же остров Себу стоимость на-
чинается от 155 тыс. рублей.

Граждане РФ имеют право на-
ходиться на Филиппинах без визы 
до 30 дней. Для въезда необходимо 
иметь загранпаспорт, действительный 
не менее шести месяцев, заполнить он-
лайн-форму не позднее чем за три дня 
до прибытия и показать полученный 
QR-код во время регистрации или при 
въезде. Также может понадобиться об-
ратный билет.

Все антиковидные ограничения 
для туристов отменены с конца июля 
2023 года. Сертификат о вакцинации 
или отрицательный результат ПЦР-
теста больше не требуется.

До ковидной эпохи прямое авиа-
сообщение между Россией и Филип-
пинами, по сути, налажено не было. 
При этом попытки выйти на этот ры-
нок предпринимались в том числе 
«Аэрофлотом» и обанкротившейся 
ныне «Трансаэро». В середине 2010-х 
совершались чартерные рейсы из даль-
невосточных городов (Хабаровск 
и Владивосток) по запросу операто-
ров Philippines Airlines и «Якутия». Ре-
гулярные рейсы планировала и филип-
пинская Cebu Pacific, однако пандемия 
и сложная геополитическая ситуация 
свели планы на нет.

При этом даже в условиях стыковоч-
ных рейсов интерес россиян к жемчу-
жине восточных морей в последнее 
время только растёт. По данным депар-
тамента туризма Филиппин, в 2019 году 
на островах отдохнули 36,1 тыс. рос-
сиян. В первые годы пандемии турпо-
ток ожидаемо сократился — до 12,6 тыс. 
в 2020-м и до чуть более 1 тыс. в 2021-м.

Ксения Набаткина

В России предлагают ввести от-
цовский, или многодетный, ка-

питал — за рождение или усынов-
ление третьего ребёнка. Миллион 
рублей следует выдавать в допол-
нение к маткапиталу, говорится 
в докладе комиссии по демогра-
фии, защите семьи, детей и тради-
ционных ценностей Общественной 
палаты РФ. Предложение будет на-
правлено в правительство, выясни-
ли «Известия». Если не начать менять 
сложившуюся демографическую си-
туацию и не стимулировать рожда-
емость, до 2030 года страна может 
потерять более 6 млн человек, опа-
саются эксперты.

�� КАК УЛУЧШИТЬ 
ДЕМОГРАФИЧЕСКУЮ 
СИТУАЦИЮ

Демографическая ситуация, сло-
жившаяся в России, требует чрез-
вычайных мер, следует из доклада 
комиссии Общественной палаты 
по демографии, защите семьи, де-
тей и традиционных ценностей 
(есть у «Известий»). Совокупность 
негативных тенденций в рождаемо-
сти и замедление прогресса в сни-
жении смертности привели к тому, 
что рост естественной убыли насе-
ления в последние годы возобно-
вился — то есть количество смертей 
превышает количество рождений, 
констатировали авторы документа.

«Если ситуация сохранится, 
то до 2030 года от естественной убы-
ли страна потеряет более 6 млн че-
ловек, которые не смогут быть 
замещены миграционным прито-
ком», — говорится в докладе.

Выйти на устойчивый рост на-
селения России возможно только 
при сценарии с опорой на увеличе-
ние рождаемости, следует из приве-
дённых в документе расчётов. Для 
этого необходимо стимулировать 
семьи к рождению именно второго 
и следующих детей. В качестве од-

ной из мер в Общественной палате 
предлагают введение отцовского, 
или многодетного, капитала в раз-
мере миллиона рублей, который бу-
дет предоставляться при рождении 
или усыновлении в одной семье тре-
тьего и последующих детей. Он бу-
дет выдаваться в дополнение к уже 
существующему материнскому ка-
питалу. Предложения будут направ-
лены в правительство России, сооб-
щили «Известиям» в ОП РФ.

Диспропорции в возрастном со-
ставе российского населения (де-
мографические волны) и нараста-
ющая естественная убыль создают 
не только экономические, но и соци-
альные риски, в том числе для пен-
сионной системы, говорится в до-
кументе.

�� КТО СМОЖЕТ  
ПОЛУЧИТЬ МИЛЛИОН  
ЗА РОЖДЕНИЕ ДЕТЕЙ

В январе 2023 года в Приморском 
крае стартовал местный пилотный 
проект по реализации новой меры 
поддержки многодетных семей. При 
рождении третьего или последую-
щих детей в 2023–2025 годах родите-
лям выделяют миллион рублей для 
погашения ипотеки на жильё, при-
обретённое именно в этом субъекте.

— Но времени на эксперимен-
ты уходит очень много, а у нас его 
практически нет. Потому что чис-
ленность женщин в возрасте от 30 
до 40 лет, у которых есть вероят-
ность рождения третьего ребёнка, 
стремительно снижается, — сказал 
«Известиям» председатель комис-
сии ОП РФ по демографии, защите 
семьи, детей и традиционных се-
мейных ценностей Сергей Рыбаль-
ченко.

Именно поэтому, по его словам, 
и нужны не эксперименты, а гаран-
тированные меры по всей стране, 
чтобы семьи могли планировать 
рождение детей.

— Мы предлагаем многодетный, 
или отцовский, капитал, который 

Общество

Болгарский стыд

Кирилл Аверьянов

Политолог

Порой складывается впечатление, 
что нынешнее болгарское руковод-

ство сознательно пытается оправдать 
самые предвзятые представления о по-
литике официальной Софии, которые 
есть в российском обществе. У русского 
и болгарского народов прочные куль-
турные и исторические связи, в основе 
которых лежит православная традиция. 

И именно на этот духовный фундамент 
посмели покуситься прозападные вла-
сти братской славянской страны.

Болгарская прокуратура 1 ноября 
рекомендовала министерству регио-
нального развития и благоустройства 
оспорить право собственности на со-
фийский храм Святого Николая, ко-
торый считается подворьем и офици-
альным представительством Русской 
Православной Церкви в Болгарии.

Действия прокуратуры следу-
ет рассматривать как продолжение 
нападок болгарских властей на рус-
скую «посольскую» церковь. 21 сен-
тября из Болгарии были выдворе-
ны трое священников, служивших 
в храме Святого Николая. Их вызва-
ли в болгарскую иммиграционную 
службу, где они получили предписа-
ние в течение 24 часов покинуть тер-
риторию страны как лица, якобы 
представляющие угрозу националь-
ной безопасности. Премьер-министр 
Болгарии Николай Денков пояснил, 
что решение принимало Государ-
ственное агентство национальной 

безопасности — главная спецслужба 
Болгарии.

Выдворение священников про-
исходило в унизительной форме — 
их в автозаке доставили на границу 
с Сербией. Особо кощунственный от-
тенок происходящему придавало то, 
что акт высылки пришёлся на празд-
ник Рождества Богородицы.

«Возмущены и шокированы фак-
том случившегося. Это ещё раз го-
ворит о том, что нынешнее руковод-
ство Болгарии окончательно встало 
на путь разрушения не только поли-
тических контактов между государ-
ствами, но и культурно-гуманитар-
ных связей между нашими народами. 
Теперь цель — разорвать отношения 
между сестринскими Русской и Бол-
гарской православными церква-
ми, братские связи между русским 
и болгарским народами, — подчер-
кнула в официальном комментарии 
по поводу высылки священников 
посол России в Болгарии Элеоно-
ра Митрофанова. — Старинный рус-
ский храм, который много лет слу-
жил местом общей молитвы русских 
и болгар, теперь будет закрыт. В оче-

редной раз подчёркиваем, что ответ-
ственность за стремительную дегра-
дацию двусторонних связей между 
Россией и Болгарией полностью ле-
жит на болгарской стороне».

Шокирующие действия властей 
Болгарии вызвали массовый отклик 
в церковных и светских кругах как 
России, так и самой балканской стра-
ны. Так, митрополит Видинский Да-
ниил отметил: «В эти неспокойные 
политические времена надо напом-
нить, что политические предвзято-
сти, партии, идеологии, политиче-
ские союзы, коалиции пройдут, как 
это было на протяжении всей исто-
рии нашей страны. Останется правда 
и любовь Христа, выразителем и во-
площением которой в мире являет-
ся Церковь».

МНЕНИЕ

На выбросы
Ещё четыре города могут внести в перечень экологически неблагополучных

Павел Вихров, Ксения Набаткина 

К урск, Тула, Рязань и Серпухов могут 
пополнить список экологически не-

благополучных городов. Скорректиро-
вать федеральный проект «Чистый воз-
дух» предложил общественный совет 
при Минприроды. При этом Уссурийск, 
Искитим и Петровск-Забайкальский хо-
тят исключить из проекта, так как там си-
туация с загрязнением атмосферы улуч-
шилась. Сейчас в нём участвует 41 город, 
это позволяет получать субсидии на эко-
логизацию промышленности в обмен 
на гарантии снижения объёма выбросов.

В состав федпроекта «Чистый воз-
дух» предложили внести новые горо-
да с острой проблемой промышлен-
ных выбросов — речь о Курске, Туле, 
Рязани и Серпухове. Это необходи-
мо для модернизации производства 
в дополнение к уже участвующим го-
родам. С такой инициативой выступи-
ли в докладе экологи общественного 
совета при Минприроды, документ бу-
дет опубликован и представлен руко-

водству ведомства 2 ноября, выясни-
ли «Известия».

— В список... не вошёл ряд городов 
Центрального федерального округа, 
в которых также, по данным государ-
ственной системы наблюдения Росгид-
ромета, отмечается высокий уровень 
загрязнения атмосферы, — говорится 
в докладе.

После обращений жителей Москов-
ской области региональное министер-
ство экологии и природопользования 
поручило регулярно проводить рей-
ды с помощью передвижных экологи-
ческих лабораторий. Так, за неделю 
с 9 по 16 октября такие мероприятия 
проходили в том числе и в Серпухове, 
следует из данных учреждения. Иссле-
довали состояние атмосферного воз-
духа по 31 загрязняющему веществу, 
в числе которых диоксид азота, оксид 
азота, аммиак, сероводород, метан, фе-
нол, бутан и другие. Результаты ана-
лиза проб переданы в министерство 
экологии и природопользования Мо-
сковской области.

В Рязани подтвердили готовность 
участвовать в «Чистом воздухе»: пер-
вый замглавы министерства при-
родопользования области сообщил 
«Известиям», что ведомство обраща-
лось в федеральное Минприроды с со-
ответствующим предложением.

Тульская область — один из самых 
индустриальных регионов Централь-
ной России. О её высоком уровне за-
грязнённости воздуха не раз писали 
СМИ. В Курской области также разви-
ты промышленные отрасли, предприя-
тия которых становятся источниками 
выбросов, — металлургия, нефтехимия, 
машиностроение, металлообработка, 
электроэнергетика.

«Известия» направили запрос 
в Минприроды РФ, министерство эко-
логии и природопользования Москов-
ской области, администрации вышеу-
казанных городов и регионов.

При этом, по мнению специалистов, 
ряд городов из федпроекта можно ис-
ключить — объёмы выбросов там уже 
пошли на спад. Среди них — Уссурийск 

(Приморский край), Искитим (Ново-
сибирская область), Петровск-Забай-
кальский (Забайкальский край).

— В ряде городов — участников фед-
проекта ситуация с выбросами уже 
нормализовалась, и от граждан не по-
ступает никаких жалоб. Поэтому це-
лесообразнее было бы перенаправить 
усилия по экологизации промышлен-
ности в те города, где проблема всё 
ещё стоит остро, — сказал «Извести-
ям» председатель общественного со-
вета при Минприроды Александр За-
кондырин.

Так, например, в Уссурийске уста-
новлен стационарный пост наблюде-
ния за загрязнением атмосферы. 
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Папкам за деток

«Мир» вам
A В результате российские ту-

ристы платят своими карта-
ми в отечественном же терминале. Бо-
лее того, иностранный «пластик» в нём 
не пройдёт из-за рестрикций. И нахо-
дится ли банк РФ в SDN-листе, тоже 
не имеет значения. Скорее всего, эта си-
стема будет использоваться всё чаще 
и в других странах, считает эксперт.

Оплату по картам РФ могут прини-
мать двумя способами, объяснил Геор-
гий Никонов из  Vepay. Первый — через 
платёжный терминал, зарегистриро-
ванный в РФ. Его фактическое место-
нахождение маскируется, и опера-
ции проходят в обычном режиме. При 
этом он может находиться в любой 
точке мира, даже на борту зарубеж-
ных авиа линий. Есть и другой вариант, 
добавил эксперт. Часть иностранных 
банков имеет стыковку с российской 
НСПК и может выступать классиче-
ским эквайером (финансовой органи-
зацией, которая обрабатывает плате-
жи) по руб лёвым операциям.

Банк России поддерживает ини-
циативы рынка, которые позволяют 
гражданам расплачиваться за рубе-
жом безналичными средствами, сооб-
щили «Известиям» в пресс-службе ЦБ. 
Там добавили: вопрос получения раз-
решения для приёма платежей зависит 
от местного законодательства. «Извес-
тия» направили запрос в Банк Турции.

Ещё год назад в условиях санкций 
эта республика и ряд других стран пре-
кратили обслуживать карты «Мир», 
напомнил доцент кафедры экономи-
ки РЭУ им. Г.В. Плеханова Александр 
Тимофеев. По его словам, с того мо-
мента отечественные финорганиза-
ции начали искать решение проблемы 
через размещение собственных POS-
терминалов в наиболее популярных ту-
ристических локациях.

Схема может работать и через по-
средника: банк-эквайер из РФ заклю-
чает с ним контракт на поставку тер-
миналов, а тот уже договаривается 
с местными магазинами или отелями, 
объяснил эксперт. Посредник в этом 

случае зарабатывает на комиссиях 
за услугу предоставления терминала, 
а также на конвертации валюты при пе-
редаче заработанных денег из россий-
ского банка на счёт магазина в местной 
организации.

Пока описанная система реализова-
на только точечно и не начала приме-
няться массово в других странах, кроме 
Турции, отметил основатель Anderida 
Financial Group Алексей Тараповский. 
Однако, по его словам, есть вероятность, 
что банки приступили к воплощению 
идеи и ещё не успели масштабировать 
проект. Использование отечественных 
терминалов поможет решить проблему 
с оплатой за рубежом, считает эксперт.

В условиях действующих ограниче-
ний такой сервис востребован россия-
нами и ритейлерами за границей, отме-
тил глава банковской практики «Яков 
и Партнёры» (бывшее подразделение 
McKinsey в России) Илья Иванинский. 
По его словам, использование подоб-
ной схемы банками из РФ и получение 
дополнительного комиссионного дохо-
да — это хорошая возможность, и оте-
чественным кредитным организациям 
стоит обратить на неё внимание.

Среди других вариантов для оплаты 
покупок за границей у граждан остаётся 
возможность получить карту иностран-
ного банка, использовать «Мир» в дру-
жественных странах или же наличные, 
добавил эксперт. Кроме того, некоторые 
отечественные финорганизации запу-
скают приём трансакций по QR-кодам 
за рубежом. Потенциально такая схема 
даже более выгодна, поскольку снижа-
ет затраты банков и создаёт дополни-
тельные возможности для контактов 
с клиентом в приложении. Однако эта 
схема пока не слишком широко развита.

Сейчас действительно есть за-
прос на приём российского «пластика» 
за пределами РФ: в странах СНГ и Тур-
ции, добавила исполнительный дирек-
тор Avosend Юлия Боланд. По её мнению, 
установка терминалов отечественных 
кредитных организаций за рубежом по-
может развитию этого направления.

В России предлагают ввести отцовский капитал
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Сбыть градус
Продажи мороженого с алкоголем просят ограничить

Евгения Перцева

П родажи мороженого с алкоголем 
просят ограничить: власти Амур

ской области уверены, что его следует 
продавать только в общепите, а также 
установить запрет для несовершенно
летних. В Росалкогольтабакконтроле 
ограничения поддержали. Это следует 
из документов, с которыми ознакоми
лись «Известия». Активные продажи мо
роженого с алкоголем до 6% начались 
в регионах в этом году.

Министерство экономического раз-
вития и внешних связей Амурской об-
ласти ещё в мае этого года обратилось 
в Минфин: в регионе планировалось 
открытие палаток для уличной тор-
говли с алкогольным мороженым 
в ассортименте, его крепость состав-
ляет от 1,5 до 6%. Власти региона были 
обеспокоены, поскольку такое лаком-
ство содержится в перечне с исключе-
ниями, которые регулятор не считает 
спиртным. Это значит, что на данную 
продукцию не распространяются фе-
деральные запреты на торговлю ал-
коголем. Об этом говорится в письме 
местных властей в Минфин РФ, с кото-
рым ознакомились «Известия».

Но крепость такого мороженого со-
ответствует градусам, которые есть 
в слабоалкогольных напитках: в пиве, 
сидре, пуаре, медовухе, алкогольных 
коктейлях. Для них действует ряд 
ограничений на реализацию. Напри-
мер, их нельзя продавать в палатках, 
рядом с социально значимыми объек-
тами (школы, детские сады), а также 

несовершеннолетним. Тогда как точ-
ки для уличной торговли мороженым 
со спиртным имеют яркое оформление 
для привлечения внимания покупате-
лей, в том числе детей, подчеркнули 
в своём письме амурские чиновники.

По их мнению, владельцы палаток 
с таким десертом фактически пред-
лагают к продаже алкоголь, несмотря 
на то что это происходит завуалиро-
ванным способом. Доступность та-
кой продукции приведёт к тому, что 
употребление крепких напитков ста-
нет для ребёнка нормой и не вызовет 
к нему критического отношения, уве-
рены в регионе.

По информации других областей, 
на территориях которых уже работа-
ют такие палатки, алкогольное мо-
роженое без проблем продаётся под-
росткам, что вызывает общественное 
недовольство, говорится в письме ми-
нистерства экономического развития 
и внешних связей. Поэтому Амурская 
область попросила регулятор ограни-
чить продажи этой продукции, запре-
тив их для несовершеннолетних и по-
зволив только в заведениях общепита, 
где есть зал обслуживания для посе-
тителей.

Э т о т  в о п р о с  р а с с м о т р е л и 
в Росалкогольтабакконтроле, следует 
из их письма в Минфин (есть у «Извес-
тий»). Федеральная служба сочла, что 
речь идёт о мороженом, в которое до-
бавили алкогольную продукцию. Сле-
довательно, для него должны действо-
вать классические ограничения для 
спиртного. Ведомство поддержало 

предложение амурских властей огра-
ничить продажу такого мороженого.

«Известия» направили запрос 
в Минфин, Росалкогольтабакконтроль 
и Минздрав.

В Ассоциации компаний розничной 
торговли, X5 Group, «Магните», «Ашане», 
Metro Cash & Carry, других сетях на во-
просы «Известий» не ответили. В «Лен-
те» сказали, что продают такое лаком-
ство, но только покупателям старше 
18 лет. Крупнейший производитель ал-
когольного мороженого Alcreme не про-
комментировал возможные запреты.

«Известия» направили запросы 
в регионы РФ, например в минсель-
хозе Челябинской области поддержа-
ли ограничение продажи морожено-
го с алкоголем несовершеннолетним.

Начальник управления главы Чу-
вашии по молодёжной политике Иван 
Филиппов сказал, что резко негативно 
относится к продаже алкогольных де-
сертов несовершеннолетним.

— На месте законодателей предло-
жил бы и вовсе запретить продажу мо-
роженого, конфет с алкоголем, в обще-
питах в том числе. Доступность такой 
продукции представляет серьёзную 
угрозу для молодёжи, поскольку они 
становятся потенциальными жертвами 
алкогольной зависимости, — считает он.

— Это предложение заслуживает 
поддержки, поскольку данная про-
дукция, безусловно, стимулирует по-
требление спиртного среди населе-
ния, — отметил «Известиям» замглавы 
Управления профилактики факторов 
риска и коммуникационных техно-

логий в здравоохранении ЦНИИОИЗ 
Минздрава Виктор Зыков.

При этом он отметил, что содержа-
ние алкоголя в таком десерте может 
быть разным, в том числе достаточно 
высоким.

— Особенно важно, что мороженое 
очень любят дети, в этом контексте не-
обходимо как можно скорее обеспе-
чить условия, при которых несовер-
шеннолетние не смогут купить такую 
продукцию, — добавил эксперт. — Це-
лесообразно в целом подумать о том, 
чтобы распространить на неё особые 
требования к продаже алкоголя, пред-
усмотренные ст. 16 171-ФЗ. Например, 
запретить реализацию несовершенно-
летним, установить пространственные 
и временные ограничения.

Он подчеркнул: такое мороженое, 
по сути, стали использовать в качестве 
разновидности алкогольного коктей-
ля, оно продаётся дистанционным спо-
собом и является одним из механизмов 
для маркетинга спиртного в целом. А, 
к примеру, объём продаж конфет с алко-
голем небольшой, и их никто не исполь-
зует в качестве источника спиртного.

С ним не согласен глава Центра фе-
дерального и региональных рынков 
алкоголя Вадим Дробиз: мороженое 
со спиртным не имеет никакого отно-
шения к алкогольной продукции, поэ-
тому на него не стоит распространять 
ограничения по продажам. Такой де-
серт имеет невысокую популярность, 
хотя его выпускают во всём мире имен-
но для того, чтобы привлечь новую 
аудиторию в летний период.

Да с судимым будете
Что стоит за активизацией секты «Царская империя»

Яна Штурма

Р уководителям секты «Русская право
славная церковь — Царская империя» 

может грозить до десяти лет колонии 
в случае признания её экстремистской, 
рассказали юристы. Организация при
влекла к себе внимание активной вер
бовкой сторонников в Волгоградской 
и Рязанской областях. «Известиям» уда
лось поговорить с одним из её лидеров, 
который называет себя «митрополитом 
всея Руси и пророком Енохом». Он за
явил, что старается лишь «хранить чи
стоту веры православной». Религиове
ды же характеризуют организацию как 
«апокалиптическую секту, возглавля
емую самозванцем». Её адепты рату
ют за создание независимого государ
ства «Триединая Русь», а последователей 
селят в полуразрушенных избах в бро
шенных деревнях. Там они живут не
большими общинами, которые жёст
ко контролируются представителями 
секты. Все подробности — в материале 
«Известий».

Главе объединения «Русская право-
славная церковь — Царская империя» 
Леониду Власову может грозить до де-
сяти лет колонии за создание экстре-
мистской организации — если суд при-
мет решение о ликвидации или запрете 
её деятельности, рассказал «Известиям» 
практикующий юрист Михаил Лисин.

Как ранее писали «Известия», в Вол-
гоградской и Рязанской областях ак-
тивизировалась секта, члены которой 
называют себя «Русская православная 
церковь — Царская империя». Об этом 
30 октября сообщили Волгоградская 
и Рязанская епархии, выпустив специ-
альное предостережение для верующих.

Епархии РПЦ предупредили: сек-
танты вербуют людей в свои ряды для 
создания внутри России независимо-
го государства «Триединая Русь», где 
их лидер — уроженец Казахстана Лео-
нид Власов — будет наделён титулом 
«державного патриарха и императора 
всея Руси».

Секта действует ещё и в Нижего-
родской области. Члены объединения 
убеждают жертв уничтожить свои до-
кументы, отказаться от образования, 
медицины, пособий и работы. Вербуют 
они сторонников через соцсети.

«Посещая различные населённые 
пункты, они занимаются размещени-
ем на дверях и стенах храмов листовок, 

провоцирующих религиозную нена-
висть и вражду, чтобы ввести в смуще-
ние прихожан и внести разлад в прихо-
ды. Эти листовки могут носить название 
“Обличительная проповедь”, их содер-
жание не имеет ничего общего с учени-
ем Православной Церкви», — говорится 
в сообщении Рязанской епархии.

По информации источника «Извес-
тий» в правоохранительных органах, 
Леонид Власов был четырежды судим. 
В частности, он отсидел девять лет 
за умышленное причинение средней тя-
жести вреда здоровью. В его деле была 
пометка: «приверженец нетрадицион-
ных религиозных течений».

«Леонид Власов может представ-
ляться бывшим клириком Русской 
Православной Церкви или Русской за-
рубежной церкви, но имеет отношение 
к украинскому расколу. Завербован-
ные люди приносят присягу Власову как 
императору, где клянутся ему служить 
до последней капли крови, не признают 
действующую власть президента», — от-
мечается в сообщении Рязанской епар-
хии в соцсетях.

Ближайший приближённый Леонида 
Власова «митрополит всея Руси и пророк 
Енох» Александр Кормишенко рассказал 
«Известиям», что он «православный хри-
стианин, есть семья и трое детей».

— Я всегда старался чистоту веры 
православной хранить, — сказал он. — 
На протяжении многих лет я видел, как 
православной церковью предаётся пра-
вославие, каноны церкви. Я очень забо-
чусь о том, чтобы моя семья и я, мы жили 
в православии, именно в том, в котором 
жили все святые отцы и защищали на со-
борах вселенских. Поэтому мы и отдели-
лись от Московской патриархии.

Отделение Кормишенко объяс-
нил тем, что «православный христиа-
нин не может оставаться в сообщении 
с теми, кому всё равно, как Пресвятую 
Троицу исповедовать. У кого один Бог 
с мусульманами, кто с ними молится».

— Таких людей, как я, много, и они 
стали собираться вокруг нас, — пояс-

нил он. — Приезжают и просто на служ-
бу, и на постоянное место жительства.

По его словам, в их объединении 
люди получают помощь и поддерж-
ку, тех, кому нужно, заселяют в дома, 
которые не покупались ими. Приез-
жают последователи, чтобы «спасти 
свои души».

Группа «Русская православная цер-
ковь — Царская империя» — апокалип-
тическая секта, возглавляемая са-
мозванцем, рассказал «Известиям» 
профессор религиоведения Право-
славного Свято-Тихоновского гума-
нитарного университета Александр 
Дворкин.

— Это типично для таких сложных 
времён, как наше, когда много людей, 
которые сомневаются, не понимают, 
что происходит, — пояснил эксперт. — 
И из-за этих сомнений особенно соци-
ально незащищённые граждане или 
люди, переживающие тяжёлый стресс, 
попадают под воздействие таких шар-
латанов.

По словам Александра Дворкина, Ле-
онид Власов является одним из подоб-
ных шарлатанов, к тому же у него уголов-
ное прошлое. В тюрьме он мог набраться 
подобных идей и риторики, поскольку 
там попадаются разные околоцерков-
ные политические проповедники.

— В итоге он понял, что это золотое 
дно и таким образом можно реали-
зовать свои наклонности и получить 
абсолютную власть, — пояснил он. — 
Любая тоталитарная секта — власть 
и материальное положение.

Леонид Власов объявил, что якобы 
был рукоположен, а Русскую Право-
славную Церковь назвал неистинной.

  

Сектанты вербуют людей в свои ряды для создания 
внутри России независимого государства «Триеди
ная Русь», где их лидер — уроженец Казахстана 
Леонид Власов — будет наделён титулом «держав
ного патриарха и императора всея Руси»

В Москве спасли запертого в автомобиле на четыре дня кота  

В Москве 1 ноября спасатели вызволили кота, ко
торый был заперт в припаркованном автомоби

ле в течение четырёх дней без еды и воды. Прохо
жие увидели питомца внутри машины на платной 
автостоянке в центре города и вызвали спасатель
ные службы.  

Животное оставил сын хозяйки автомобиля Алек-
сей, которого, по предварительным данным, задержа-
ли и госпитализировали в психиатрическую лечебни-
цу несколько дней назад, выяснили «Известия».  

Как рассказала изданию его мать, мужчина про-
живает в Воскресенске, работает в магазине быто-
вой химии, но несколько дней назад предложил бра-
ту поехать с ним в Москву, чтобы на Красной площади 
«читать проповеди». На связь он не выходил с 29 октя-
бря, где он находится, она не знает. Женщина добави-
ла, что кот был бездомный и прибился к семье.  

На месте происшествия собрались неравнодуш-
ные прохожие, многие из них предлагали забрать 
кота. Приехали зоозащитники, журналисты феде-
ральных телеканалов и онлайн-изданий, прибыли со-
трудники полиции. После того как в присутствии по-
лиции машину вскрыли и кота поместили в переноску, 
несколько человек спросили о возможности забрать 
его себе.  

— Нет, друзья, нельзя, он принадлежит уже [дру-
гим людям], — сказал присутствующим сотрудник по-
лиции.  

Питомца осмотрел ветеринар, жизни и здоровью 
кота ничего не угрожает, рассказали в прокуратуре 
Москвы. «Малыш был страшно голоден и напуган», — 
говорится в сообщении ведомства в Telegram-канале. 
Питомца временно оставили у себя сотрудники ве-
домства.
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предоставляется один раз. Не уве-
личивать материнский капитал при 
рождении третьего ребёнка, а сде-
лать отдельную выплату, — добавил 
Сергей Рыбальченко.

Назвать его отцовским предла-
гается как раз для того, чтобы под-
черкнуть разницу с уже имеющи-
мися выплатами, пояснил он.

— Но в целом он может называть-
ся и материнским, и отцовским. Са-
мое главное, что должен быть мно-
годетным, — резюмировал Сергей 
Рыбальченко.

Среди других предложений ОП 
РФ — расширить направления ис-
пользования средств материнского 

капитала для многодетных семей. 
Например, на ежемесячные 

выплаты на детей до 18 лет 
в размере прожиточно-
го минимума на ребёнка 
при среднедушевом до-
ходе не выше двух регио-
нальных прожиточных 
минимумов на человека 
в месяц. А также на при-

обретение семейного ав-
томобиля отечественного 
производства или коммер-

ческий наём жилья, если се-
мья стоит в очереди на улуч-
шение жилищных условий.

�� ПОДДЕРЖАТЬ 
РУБЛЁМ И ПСИХОЛОГОМ

Возраст, когда женщины рожают 
детей, сейчас заметно вырос, рас-
сказал «Известиям» врач акушер-
гинеколог Владимир Сурсяков.

— Сейчас и первые дети появля-
ются в возрасте старше, чем раньше. 
Когда-то это было 20–25 лет, а сей-
час — после 30 и ближе к 40. Эта тен-
денция есть в Европе, она же есть 
у нас, — пояснил он.

Среди причин такого смещения 
он назвал в том числе сложности 
с приобретением недвижимости 

для молодых семей.
— Чтобы обеспечить ребёнка, 

необходимо обеспечить в первую 

очередь себя самих, доход в семье, 
и только потом мы будем говорить 
уже о детях. Поэтому если у моло-
дых людей нет постоянной стабиль-
ной зарплаты, если они не могут 
себе позволить жить в нормальной 
квартире, то как они могут позво-
лить себе родить ребёнка? — ска-
зал он.

Поэтому меры поддержки долж-
ны, по его мнению, прежде всего по-
могать семье решать жилищный во-
прос.

Меры материальной поддерж-
ки семей, планирующих рождение 
ребёнка, считают актуальными 
и в Госдуме. По оценкам экспертов, 
прирост населения дают не моло-
дые семьи, у которых рождается 
первый ребёнок, а многодетные, 
которые уже имеют двоих, троих 
детей и последующего, напомнила 
«Известиям» глава комитета Гос-
думы по вопросам семьи, женщин 
и детей Нина Останина.

— Поэтому такие меры всегда 
важны. Но я бы не стала упирать 
на деление капитала на материн-
ский, отцовский и так далее. По-
тому что роль матери и роль отца 
равны в воспитании детей, в обяза-
тельствах перед детьми, — подчер-
кнула она.

В ряде случаев отцы и сейчас мо-
гут получить материнский капитал, 
напомнила депутат. Например, если 
мать лишена родительских прав.

Государство многое делает для 
повышения рождаемости, но, так 
как демографический вопрос сто-
ит довольно остро, лучше пере-
стараться, чем упустить, добавила 
первый зампред комитета Госдумы 
по просвещению Яна Лантратова.
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Коровные узы
Электронная капсула повысит надои молока на фермах

Мария Недюк

В Москве запустили производство ин
новационных систем, которые позво

лят в режиме реального времени следить 
за состоянием здоровья и двигательной 
активностью крупного рогатого скота. 
Речь идёт о специальной миниатюрной 
капсуле, помещаемой в желудок живот
ного. Она непрерывно с помощью сис
темы электрохимических и механиче
ских датчиков передаёт информацию 
о состоянии нервной системы животно
го и ряде других параметров оператору 
через облачный сервис. Использование 
технологии уже привело к росту надоев 
молока минимум на 15%. Удалось повы
сить и общий уровень здоровья живот
ных, уверяют разработчики. Эксперты 
считают систему перспективной, одна
ко пока к ней есть ряд вопросов.

На площадке Зеленоградского инно-
вационно-технологического комплекса 
начато производство имплантируемых 
систем мониторинга здоровья для круп-
ного рогатого скота. Разработка станет 
первой подобной в России, её внедрение 
поможет значительно увеличить надои 
коров, уверяют её создатели.

Принцип функционирования систе-
мы основан на действии 200-граммовой 
капсулы (болюс), которая помещается 
в желудок животного. Болюс изготов-
лен из биосовместимого полимера и на-
чинён различными электрохимически-
ми и электромеханическими датчиками. 
На протяжении всего периода молоч-
ной активности коровы, который длит-
ся около четырёх лет, болюсы будут 

информировать специалистов о тем-
пературе в желудке, уровне pH и двига-
тельной активности животного.

Как рассказал директор инжинирин-
гового центра на базе Московского ин-
ститута электронной техники (МИЭТ) 
Сергей Меркулов, качество измере-
ний отечественного болюса находится 
на уровне мировых аналогов. Создание 
болюса и сопровождающей аппарату-
ры начали сотрудники инжинирингово-
го центра на базе МИЭТ ещё в 2018 году. 
За это время было разработано соб-
ственное программное обеспечение, по-
добран оптимальный состав полимера 
оболочки, максимально совместимого 
с организмом животного, проработаны 
алгоритмы обработки и корректной ин-
терпретации получаемой информации.

— Выпуск первой промышленной пар-
тии систем мониторинга был заплани-
рован на 2022 год, но мы столкнулись 
с не решённой на тот момент проблемой 
слишком высокого энергопотребле-
ния датчиков, — рассказал Сергей Мер-
кулов. — Ввиду ограниченного объёма 
и особенностей компоновки в качестве 
элемента питания могла использовать-
ся батарейка форм-фактора A, ресурса 
которой хватало бы лишь на полгода — 
максимум год работы. Наши инженеры 
провели очень серьёзную работу по сни-
жению энергопотребления болюса, и сей-
час можно уверенно сказать, что капсу-
ла будет служить на протяжении всего 
периода молочной активности коровы.

По его словам, во время испытаний но-
вой системы мониторинга была установ-
лена устойчивая динамика роста надоев 

молока минимум на 15%, при этом годо-
вой период молочной активности живот-
ных возрастает в среднем на 20 дней. До-
полнительно повышается общий уровень 
здоровья животных. Это можно назвать 
ощутимым результатом как с точки зре-
ния производства, так и с точки зрения 
финансов и устойчивого развития хо-
зяйства, отметил Сергей Меркулов.

Программное обеспечение на ос-
нове данных с болюса может оценить 
состояние нервной системы и другие 
параметры, а также предварительно ди-
агностировать целый ряд инфекцион-
ных и паразитарных заболеваний. Ин-
формация сразу передаётся оператору 
системы через облачный сервис, совме-
стимый как с центральной компьютер-
ной станцией, так и с соответствующим 
мобильным приложением.

К оцениваемым параметрам относят-
ся и такие важные биологические про-
цессы животного, как отёл и половая 
охота. Обнаружение этих процессов по-
зволяет осуществлять осеменение в наи-
более благоприятное для коровы время, 
что способствует высокой вероятности 
оплодотворения и позволяет не прибе-
гать к использованию гормонов. Это 
в целом повышает эффективность ра-
боты фермы, рассказали разработчики.

Интенсивность животноводства 
и внедрение новых технологий при раз-
ведении крупного рогатого скота дела-
ют актуальность этой разработки несо-
мненной, рассказал «Известиям» доцент 
департамента ветеринарной медици-
ны Аграрно-технологического инсти-
тута РУДН им. П. Лумумбы Роман Рогов.

— В результате своевременно полу-
ченной информации о состоянии жи-
вотного можно быстро оценить ситу-
ацию и принять необходимые меры 
на ранних стадиях развития заболе-
вания — ещё до проявления клиниче-
ских признаков. Это позволит снизить 
затраты и время на лечение, трудоза-
траты и позволит предотвратить рас-
пространение возможного заболевания 
по всему стаду, — отметил специалист.
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Здоровый образ
Наибольший оборот в месяц показывают магазины спорттоваров

Эмма Щукина

С амый большой оборот на одну 
торговую точку в России оказал-

ся у бизнеса, связанного с продажей 
спортивных товаров и питания, го-
ворится в исследовании «Тинькофф 
Бизнеса» на базе сервиса геоанали-
тики «Компас» (есть у «Известий»). Ка-
тегория спорттоваров обогнала ма-
газины электроники и игрушек, что, 
по мнению аналитиков, связано с вы-
соким средним чеком и низкой плот-
ностью расположения точек кон-
курентов в этой сфере. Эксперты 
считают, что на показатели бизнеса 
по продаже товаров для спорта так-
же в значительной степени повлиял 
тренд на здоровый образ жизни (ЗОЖ), 
а в дальнейшем индустрия продолжит 
стремительно развиваться.

�� У КАКОГО БИЗНЕСА 
САМЫЙ БОЛЬШОЙ ОБОРОТ

Офлайн-розницей с наибольшим обо-
ротом в крупных городах оказались 
магазины спорттоваров и спортив-
ного питания: по данным исследо-
вания «Тинькофф Бизнеса», на одну 
торговую точку приходится 2,6 млн 
рублей оборота в месяц. Исследова-
ние проведено по 20 ключевым сфе-
рам розницы в 16 городах-миллион-
никах на основании данных сервиса 
геоаналитики «Компас». Лидирую-
щие позиции магазинов спорттоваров 
аналитики объясняют относительно 
высоким средним чеком (2700 рублей) 
и небольшой конкуренцией.

На втором месте оказались мага-
зины электроники и бытовой техни-
ки — по данным сервиса геоаналити-
ки, на одну точку приходится оборот 
2,1 млн рублей. На третьем располо-
жились магазины игрушек и хобби-
товаров (2 млн).

В исследовании также отмечается, 
что средний оборот одной торговой 
точки заметно различается от горо-
да к городу. Наибольший показывают 
розничные магазины в Москве — при-
мерно в 1,5–2 раза выше, чем в других 
городах-миллионниках.

Только в мебельных и книжных 
столицы средние обороты такие же, 
как и в других городах, а в магазинах 
электроники и бытовой техники даже 
на 20% ниже, чем в среднем по России, 
говорится в исследовании. Из него так-
же следует, что самые большие показа-

тели в Москве у сферы одежды и аксес-
суаров — почти 4 млн рублей на точку.

В целом в России наибольшая кон-
куренция наблюдается в отрасли 
продажи продуктов питания и сфере 
заведений общепита. В городах-мил-
лионниках на три квадратных кило-
метра в среднем приходится 26 про-
дуктовых и 20 ресторанов или кафе, 
приводятся в исследовании дан-
ные с карты сервиса геоаналитики 
«Компас». Наименьшая конкуренция, 
по данным аналитиков, среди ателье 
и магазинов с товарами для рукоде-
лия и творчества.

Что касается самого высокого 
среднего чека, то он, согласно иссле-
дованию, зафиксирован в магази-
нах ювелирных украшений и часов 
(6400 рублей). Покупатели всё чаще 
рассматривают более дорогие дра-
гоценные изделия как потенциаль-
ную инвестицию и «твёрдую валю-
ту», таким образом, продажи сети 
растут за счёт увеличения среднего 
чека, подтвердили «Известиям» тен-
денцию в пресс-службе ювелирной 
сети «585*ЗОЛОТОЙ».

Ранее СМИ писали, что совокуп-
ная выручка российских компа-
ний за 2022 год увеличилась вдвое 
к 2021 году и превысила квадриллион. 
По состоянию на сентябрь 2023 года 

выручка МСП (по данным контроль-
но-кассовой техники) накоплен-
ным итогом с начала года в расчёте 
на одного субъекта выросла на 6,16% 
по сравнению с аналогичным перио-
дом 2022 года, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе Минэка.

�� ПОЧЕМУ У МАГАЗИНОВ 
СПОРТТОВАРОВ САМЫЙ 
БОЛЬШОЙ ОБОРОТ

Популяризация здорового образа 
жизни и поддержка спорта на госу-
дарственном уровне влияют на по-
требительский спрос, считает член 
генсовета «Деловой России», гене-
ральный директор VPLAB Юрий Клю-
шенков.

— С одной стороны, российский 
рынок покинули зарубежные брен-
ды одежды и аксессуаров, но при этом 
их место активно занимают отече-
ственные компании, осваивая новые 
для себя ниши, — отметил он.

Спорт, а точнее, физическая ак-
тивность, становится всё более по-
пулярным и важным в обществе, по-
этому спрос на такие товары растёт, 
согласен сотрудник департамента 
экономических и финансовых иссле-
дований CMS Institute Николай Пере-
славский.

Кроме того, активно развивается 
индустрия, близкая к спортивной, — 
фитнес, йога, пилатес, что тоже тре-
бует специальной одежды и тренажё-
ров, пояснил он.

Также Николай Переславский от-
метил, что стиль в одежде у людей по-
менялся: мировой тренд на повсед-
невную спортивную одежду и обувь 
растёт год от года, Россия здесь не ис-
ключение.

— Оценка того, является ли обо-
рот в размере 2,6 млн рублей в месяц 
на точку большим, может зависеть 
от контекста и специфики магазина, 
а также от месторасположения. В не-
которых отраслях, где средний чек 
на товары невысок, такой оборот мо-
жет считаться значительным — на-
пример, для несетевых магазинов 
с небольшим персоналом и невысо-
кой арендой, — сказал он.

Для магазинов электроники и бы-
товой техники, которые заняли вто-
рое место, 2,1 млн рублей — незначи-
тельный оборот. По мнению эксперта, 
это отражает общую экономическую 
ситуацию: потребитель задумывает-
ся, нужны ли ему третий телевизор, 
вторая микроволновка или робот-
пылесос.

Третье место у точек детских 
игрушек Николай Переславский на-
звал закономерным. Даже в кризисы 
на развитии детей не принято эконо-
мить, подытожил он.

У отрасли спорттоваров есть боль-
шой потенциал для роста на фоне всё 
большей заинтересованности росси-
ян в здоровом образе жизни, полагает 
Юрий Клюшенков. Он также отметил, 
что онлайн-продажи продолжают 
стремительно увеличиваться.

— Например, товары в категориях 
«спорт и отдых», «спортивное пита-
ние и БАДы» показали двукратный 
рост продаж на популярных маркет-
плейсах к прошлому году, а количе-
ство новых карточек и продавцов 
выросло в 2,6 раза, — привёл цифры 
эксперт.

Как ранее писали «Известия», с ян-
варя по май 2023 года россияне потра-
тили на спортивные товары и услуги 
на 79% больше, чем за аналогичный 
период 2022-го. Чаще всего гражда-
не оплачивали инвентарь (его доля 
составила 29%), на втором месте — 
покупка одежды (26%), на третьем — 
оплата членства в спортивных клу-
бах (23%).

Ключевую поверни
Полная стоимость кредита превысила 25%

Евгений Грачев, Наталья Ильина

Полная стоимость кредита подско-
чила почти на 1 п.п. после увеличе-

ния ключевой до 15%. Средний показа-
тель по 20 крупнейшим банкам достиг 
25,46% — максимума с мая 2022-го, со-
общили «Известиям» в «Финуслугах». 
Это снизит спрос на займы со сторо-
ны граждан, что должно охладить ин-
фляцию. При этом изменения ударят 
по компаниям, сократив их инвестици-
онную активность и замедлив транс-
формацию экономики, предупредили 
эксперты. Впрочем, банки только на-
чали ужесточать условия по займам, 
а в ближайшие недели средний уро-
вень ПСК может превысить 30%.

Темпы роста ставок по займам уско-
рились после повышения ЦБ ключевой 
ставки до 15% в пятницу, 27 октября, со-
общили «Известиям» в «Финуслугах». 
Среднее значение полной стоимости 
кредита (ПСК) в 20 крупнейших банках 
превысило уровни мая 2022-го, пробив 
отметку 25% годовых.

— По сравнению с данными на 26 ок-
тября индекс стоимости кредитов вы-
рос на 0,82 п.п. и составил 25,46% годо-
вых, — уточнили в «Финуслугах».

Там добавили, что из топ-10 банков 
уровень ПСК вырос в ВТБ, ГПБ, Росбан-
ке, ПСБ и «Тинькофф». «Известия» на-
правили запрос в крупнейшие финан-
совые организации о том, изменили ли 
они проценты по займам после увели-
чения ключевой.

— Средняя ПСК по необеспеченным 
кредитам выросла на 0,86 п.п. и соста-
вила 26,5%. По залоговым займам она 
увеличилась на 0,76 п.п., до 24,53%, — по-
яснил представитель платформы.

Ещё в сентябре ПСК находилась 
на уровне 22,44%, уточнили в «Фи-
нуслугах». Более того, в начале года 
среднее значение было на 5,2% мень-
ше нынешнего уровня. ПСК в 25,46% — 
максимальная с мая 2022 года. Тогда 
ключевая была на уровне 14%.

На заседании совета директоров 
27 октября ЦБ поднял ставку на 2 п.п., 
до 15%. До этого было ещё несколько 
шагов увеличения: в июле — до 8,5%, 
в августе — до 12%, в сентябре — до 13%. 
Причина — в повышении инфляции. 
По обновлённому прогнозу Банка Рос-
сии, на конец года рост цен окажется 
в диапазоне 7–7,5%.

Однако в сопроводительном ре-
лизе регулятор отметил: подъём но-
минальных процентных ставок пока 

в разной степени отразился на дина-
мике кредитования. Рост выдач нео-
беспеченных ссуд действительно за-
медлился. Однако ипотечные займы 
по-прежнему активно оформляют, 
в частности по льготным программам.

«Высокой оставалась кредитная ак-
тивность и в корпоративном сегмен-
те, в том числе вследствие ожиданий 
будущих выплат по госконтрактам», — 
подчёркивается в релизе ЦБ.

«Известия» направили запрос в Банк 
России.

Тем, кто будет рефинансировать 
старые кредиты или брать новые, опре-
делённо станет тяжелее, подчеркнул 
эксперт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Валерий Емельянов.

Он добавил: с лета средняя ПСК 
выросла всего на 5%, а ключевая став-
ка — на 7,5%. То есть банки только на-
чали разгоняться. Если ЦБ не перей-
дёт к смягчению денежно-кредитной 
политики, что вряд ли произойдёт, 
то средняя ПСК легко перевалит за 30% 
в ближайшие недели, ожидает эксперт. 
В том числе потому, что финансовым 
организациям придётся закладывать 
в займы новых клиентов убытки от по-
тенциальных банкротств старых, кото-
рые не потянут нынешние ставки.

— По мере роста ставок и ПСК мо-
жет падать как спрос на кредиты, так 
и готовность банков их выдавать. Рост 
ПСК способен продолжиться за счёт 
того, что больше финансовых органи-
заций будет адаптировать стоимость 
продуктов к новым условиям, однако 
максимальное значение без роста клю-
чевой вряд ли будет увеличиваться, — 
ожидает руководитель группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА 
Валерий Пивень.

Высокие значения ключевой могут 
сохраниться в течение длительного 
периода 2024 года, полагает ведущий 
аналитик Freedom Finance Global Ната-
лья Мильчакова. Пока ссуды остаются 
дорогими, россияне могут положить 
деньги на вклады под достаточно вы-
сокий процент — от 12–13% годовых — 
и получить неплохую доходность.
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A Как сообщили «Известиям» 
в пресс-службе ЦБ, в акции 

приняли участие почти 3 тыс. подраз-
делений 186 банков.

— В результате мероприятия было 
возвращено в активный оборот более 
20 млн монет на сумму почти 83 млн руб-
лей. Вес составил 87 т. Активнее всего 
граждане сдавали монеты 1, 2, 5 и 10 руб-
лей. Доля этих номиналов составила 76% 
в общем объёме собранных средств, — 
уточнили в Центробанке.

Там подчеркнули, что «Монетная не-
деля» вызвала большой интерес, а также 
привели несколько любопытных при-
меров. Так, в Омске один клиент принёс 
в банк в металлическом ведре 6630 мо-
нет номиналом 1 рубль.

— В другом банке Омска клиент сдал 
13 тыс. монет разных номиналов на сум-
му 70 тыс. рублей. Мужчина интересу-
ется нумизматикой и ежегодно участву-
ет в подобных мероприятиях. В течение 
всего года он собирал монеты и гото-
вился к очередной акции в надежде 

получить памятные монеты, которые 
являются достаточно редкими в обо-
роте, — рассказали в пресс-службе ЦБ.

А самое большое количество самых 
мелких монет сдал мужчина в Новокуз-
нецке: 1 копейка — 990 штук, 5 копеек — 
1084. Правда, в силу низких номиналов 
за всё он получил 64 рубля 10 копеек.

�� «ДО КОПЕЕЧКИ»

Проблеме с возвращением монет 
в оборот уже много лет. Из-за инфля-
ции мелочь обесценилась, также бур-
но развивались безналичные платежи. 
Граждане чаще всего, получив на сда-
чу мелочь, сначала носят её в кошель-
ках или карманах, а потом она оседа-
ет в домах у населения, не возвращаясь 
в оборот.

Монеты более крупных номиналов 
ЦБ приходится дочеканивать, что выли-
вается в дополнительные расходы. А ме-
лочь до рубля перестали производить 
в 2015–2016 годах в связи с достаточно-

стью выпуска, затратностью и снижени-
ем востребованности, пояснял в интер-
вью «Известиям» зампред Центробанка. 
Но при этом выводить из обращения мо-
неты до рубля регулятор не планирует, 
подчеркнул он.

— Они остаются законным средством 
платежа. И монеты выполняют функцию 
размена, потому что цены на товары и ус-
луги выражаются не только в рублях, 
но и в копейках. У граждан должна быть 
возможность рассчитаться за покупку, 
как говорится, до ко-
пейки. У кредитных 
организаций есть 
обя з а н но с т ь 
до копейки 
рассчитаться 
при закры-
т и и вк л а-
да. Тарифы 
ЖКУ также 
указывают-
ся с копейка-
ми, — аргумен-
тировал Сергей 
Белов.

При этом люди не очень 
охотно обменивают накопленную ме-
лочь на купюры. По нескольким причи-
нам. Если делать это через специальные 
автоматы, расположенные, как правило, 
в торговых центрах, то придётся запла-
тить солидную комиссию. Банки комис-
сии не берут, да и не вправе это делать, 
что следует из информационного пись-
ма ЦБ от 10.06.2021, если средства зачис-
ляются на счёт или используются в ка-
честве перевода.
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Все на сдачу
Россияне обменяли 87 тонн мелочи в «Монетную неделю»
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Татьяна Крючкова

В онлайн-кинотеатре KION 1 ноября 
вышел сериал, в основу которого 

легла реальная история банды «ЗИГ 
ЗАГ», орудовавшей в осаждённом фа-
шистами Ленинграде во время Вели-
кой Отечественной войны. Автор идеи 
создания, генпродюсер сериала — ге-
неральный директор МИЦ «Известия» 
и канала РЕН ТВ Владимир Тюлин. Глав-
ных героев сыграли Игорь Петренко, 
Александр Устюгов, Павел Трубинер 
и Екатерина Вилкова. «Известия» по-
смотрели первую серию и поговори-
ли с создателями детектива «Банда 
ЗИГ ЗАГ».

�� ДИВЕРСАНТЫ  
И ГОЛОДАЮЩИЙ ЛЕНИНГРАД

В основу фильма легло реальное дело 
из архива УФСБ по Санкт-Петербургу. 
События разворачиваются зимой 
1941 года в осаждённом фашистами 
Ленинграде. Город умирает от голода. 
Запасы продовольствия уже иссякли, 
а поставки заблокированы. Тем вре-
менем в Ленинграде появляется бан-
да «ЗИГ ЗАГ», терроризирующая город. 
В её названии заложена аббревиатура — 
«Защита интересов Германии — знамя 
Адольфа Гитлера». На борьбу с серьёз-
ным врагом встали УГРО и контрраз-
ведка.

Одна из главных целей бандитов — 
подрыв продовольственного снабже-
ния осаждённого города.

— «Банда ЗИГ ЗАГ» — масштабный 
проект о малоизвестной странице исто-
рии блокадного Ленинграда, — расска-
зал автор идеи и генеральный продю-
сер Владимир Тюлин. — Фильм основан 
на реальных событиях, и ему предше-
ствовала серьёзная работа с архивны-
ми материалами. Это произведение 
о циничном предательстве, а также о ге-
роях, которые нашли в себе силы про-
тивостоять преступникам, проявив ха-
рактер и профессионализм.

Авторской группе сериала было 
важно погрузиться в факты и изучить 
личности преступников, чтобы пред-
ставить зрителям реалистичные обра-
зы. Сценаристы Юрий Бессонов и Арте-
мий Королёв обратились к архивным 
материалам по делу банды «ЗИГ ЗАГ». 
Они изучили обвинительные пригово-
ры, протоколы допросов, очных ставок. 
В Музее обороны и блокады Ленингра-
да есть стенд, посвящённый злодеяни-
ям этой банды.

Главным героям — сотруднику УГРО, 
следователю Тихону Львову и лейте-
нанту контрразведки Феликсу Свидер-
скому — предстоит найти и обезвредить 
преступников, пока они не успели вы-
полнить главную задачу, которая может 
привести к фатальным последствиям 
для Ленинграда. У них разные методы 
работы и разные кодексы жизни. И по-
этому между ними то и дело вспыхива-
ют конфликты.

Роль отрицательного персонажа — 
бандита Фёдора Кириллова, работаю-
щего на немецкую разведку, — сыграл 
Павел Трубинер. Именно он возглав-
ляет банду, которой раз за разом уда-
ётся уйти от преследования. Зрите-
ли увидят столкновение характеров, 

сил, серьёзное противостояние добра 
и зла.

— Мой герой — матёрый уголовник, — 
рассказал Павел Трубинер. — Он про-
шёл спецшколу абвера. Теперь он воз-
вращается в блокадный Ленинград, 
чтобы выполнять задания немцев. 
У него свои счёты с советской властью.

В любой тяжёлой ситуации одна 
из целей противника — дестабилизация 
общества. На выполнение враги не жа-
лели средств. В блокаду в Ленинграде 
действовало более 200 банд. Их задача 
состояла в том, чтобы спровоцировать 
мятеж, пораженческие настроения сре-
ди населения, тем самым подрывая обо-
рону города изнутри. Неуправляемая 
толпа — страшная сила. Целью дивер-
сантов было дестабилизировать и без 
того сложную продуктовую обстановку 
в Северной столице и тем самым уско-
рить сдачу города немцам.

Для Устюгова, Петренко и Труби-
нера это не первый фильм про войну. 

Как рассказал «Известиям» режиссёр 
картины Виталий Воробьёв, актёры 
в форме выглядели столь убедитель-
но, что казалось, будто они и правда 
прошли войну.

— Они мёрзли на съёмках, так же как 
ленинградцы во время блокады. А ког-
да я им предлагал согреться, отказыва-
лись. Иначе будет неправда. Даже в пе-
рерыве не хотели надевать перчатки. 
Они хотели чувствовать себя так, как 
чувствовали себя блокадники. Для 
меня это был маркер, что актёры чест-
но подходят к работе. И это не имита-
ция, — рассказал режиссёр.

По словам создателей сериала, это 
и историческая драма, и боевик, и де-
тектив.

�� СОВЕТЫ КОРЕННОГО 
ЛЕНИНГРАДЦА

Герой Игоря Петренко — сотрудник 
Ленинградского УГРО Тихон Львов — 

рвётся на фронт, ему там проще и по-
нятнее. Но он нужнее в Ленинграде. 
Здесь орудуют опасные преступники. 
Враг окопался среди мирного населе-
ния, устраивает диверсии и подры-
вает доверие власти. При всей слож-
ности задачи, поставленной перед 
Львовым, он понимает, что в его рас-
следовании заложена миссия и она 
не менее важна, чем фронтовые под-
виги.

— Даже во время войны, находясь 
в отрезанном от всего мира городе, 
герои выполняли свой долг и боро-
лись с преступностью, помогая об-
щему делу — приближению Побе-
ды, — рассказал «Известиям» Игорь 
Петренко. — О Великой Отечествен-
ной войне снималось и снимает-
ся много фильмов и сериалов, и мне 
нравится, что авторы нашего проекта 
взяли за основу не самые известные 
события того времени. Эта не просто 
банда, которая действовала ради на-

живы. Она изначально действовала 
на уничтожение, на подрыв изнутри.

Игорю Петренко было интересно 
погрузиться в эту историю и узнать 
немало новых фактов из жизни бло-
кадного Ленинграда.

А для Александра Устюгова — ис-
полнителя роли лейтенанта контрраз-
ведки Свидерского — тема блокады 
Ленинграда очень близка. Он родом 
из этого города.

— Мои бабушки — блокадницы, де-
душка был начальником генераль-
ного штаба НКВД ВОХР, руководил 
противовоздушной обороной Ленин-
града, — утверждает актёр. — Мне даже 
приходилось консультировать москов-
скую группу на предмет некоторых 
особенностей, что касалось декора-
ционных решений или ещё чего-то по-
добного.

Его персонаж — москвич, который 
приезжает на расследование в блокад-
ный город.

— Одетый не по погоде — в кожаном 
плаще и шляпе, повеса — во всяком 
случае, такое впечатление он должен 
создавать в самом начале, — рассказал 
Александр Устюгов. — Надеюсь, в ходе 
сериала удастся изменить у зрителей 
такое мнение о моём персонаже.

В сериале собран блестящий актёр-
ский ансамбль: Дмитрий Куличков, Со-
слан Фидаров, Борис Романов, Ольга 
Павловец, Олег Филипчик, Андрей 
Лавров, Евгений Харламов. Главные 
женские образы создали актрисы Ека-
терина Вилкова и Мария Лисовая. Пер-
вая играет роковую красавицу Зинаи-
ду, любовницу главаря банды. А Мария 
Лисовая воплотила на экране самоот-
верженную сотрудницу Всесоюзного 
института растениеводства Юлию Ви-
ноградову. Она осталась в Ленинграде, 
чтобы сберечь уникальную вавилов-
скую коллекцию семян.

�� ЛАДОГА НА АЭРОДРОМЕ

В 1942 году милиция Ленинграда рас-
крыла преступную группировку, ко-
торая выменивала на еду брилли-
анты, царские монеты и предметы 
искусства. Банда из 15 человек име-
ла отношение к распределению про-
довольствия, поэтому проблем с про-
дуктами не было. За бриллиантовое 
кольцо можно было получить 1 кг хле-
ба, за дорогой старинный рояль — 3 кг. 
В голодающем городе банда «ЗИГ ЗАГ» 
незаконно получила больше 17 т про-
дуктов.

— Кино историческое, на экране 
первые зимние месяцы блокады Ле-
нинграда. Самое сложное было соз-
дать атмосферу голодающего горо-
да. Образ замерзающего Ленинграда, 
нестерпимый, невыносимый холод, 
голод, заснеженные улицы, снежная 
мгла — всё это получилось благода-
ря художникам, бутафорам, декора-
торам, — рассказал режиссёр карти-
ны Виталий Воробьёв.

Начинали снимать блокадный 
Ленинград и Ладогу в Подмосковье. 
Роль озера играл аэродром. С помо-
щью пиротехники закрывали в кадре 
фон с современными постройками. 
Ну а когда снег выпал и в Санкт-
Петербурге, съёмочная группа пе-
реместилась туда. Для воссоздания 
жуткой зимы 1941 года декораторы 
поливали водой здания, создавая со-
сульки и наледь на стенах. Непросто 
было снимать и аутентичный транс-
порт времён Великой Отечественной 
в современном городе. Но городские 
власти шли навстречу. Передать ощу-
щение исторической правды было 
очень важно съёмочной группе, и это 
получилось. Ленинград изображён 
с должным уважением.

Свой труд создатели сериала по-
святили тем, кто самоотверженно 
защищал город-крепость, — сотруд-
никам милиции, органов госбезопас-
ности, врачам, пожарным. Тем, кто 
сохранял закон и порядок на протя-
жении всех трагических 872 дней бло-
кады Ленинграда.

Телевизионная премьера сериала 
состоится на канале РЕН ТВ и будет 
приурочена к 80-летию прорыва бло-
кады Ленинграда.

Культура

Про бандитов и людей
Как реальное дело времён блокады Ленинграда стало основой нового сериала

«С оркестром в Горловку стремлюсь всем сердцем»
Народная артистка России Светлана Безродная — о хулигане Ростроповиче, красавце Домогарове и отказе от зарубежных гастролей

Зоя Игумнова

С ветлана Безродная ломает все до-
пустимые шаблоны. Народная ар-

тистка России руководит «Вивальди-
оркестром», в который собрала одних 
девушек. За 35 лет в нём не появилось 
ни одного мужчины. Зато Светлана Без-
родная спелась с народным артистом 
Александром Домогаровым. Эта хруп-
кая женщина крепка своей граждан-
ской позицией. Она помогает Донбас-
су и ждёт возможности вновь поехать 
в любимую Горловку. О том, чем живёт 
Светлана Безродная и как готовится 
к двойному юбилею, народная артист-
ка рассказала «Известиям».

Этот сезон ознаменован приближаю-
щимся 35-летием «Вивальди-оркестра». 
К тому же грядёт и ваш юбилей. Как бу-
дете отмечать?

Я никогда не праздную собственные 
юбилеи. Мой главный праздник — день 
рождения моего оркестра. Он будет 
отмечаться торжественным вечером 
в Концертном зале имени Чайковского. 
В концерте примут участие: народный 
артист СССР Владимир Васильев, Алек-
сандр Домогаров, Сергей Маховиков, 
Юрий Беляев, Александр Ф. Скляр, Па-
триарший праздничный хор Данилова 
монастыря под руководством регента 
Георгия Сафонова, мои новые молодые 
солисты Денис Володин и Дмитрий Че-
ботарёв. Очень жду Александра Шир-
виндта, моего любимого Шурочку. Так-
же буду рада видеть Дмитрия Певцова, 
Сергея Чонишвили, Даниила Крамера, 
Полину Агурееву, чемпионов Европы 
по аргентинскому танго Анну Гудыно 
и Кирилла Паршакова.

У вас в оркестре только девушки. Не хо-
телось бы разбавить его мужчинами?

Взять в оркестр мужчин? Нет, не хо-
тела бы.

Почему?
Потому что я создавала коллектив 

по образу и подобию оркестра Анто-
нио Вивальди. И вот нам уже 35 лет. 
Женский коллектив — это непросто. 
Но у нас присутствует уникальная 
атмосфера. Девушки выходят замуж, 
рожают детей. Я считаю себя крёст-
ной мамой всех этих ребят.

Александр Домогаров был солистом 
в концертных программах «Вивальди-
оркестра». Как на него реагируют ваши 
скрипачки? Он же мужчина видный.

У нас в оркестре железная дисци-
плина. Никакого флирта во время ра-
боты. Хотя, конечно же, Саша Домога-
ров такой красивый и всем женщинам 
очень нравится.

Как вообще пришла мысль позвать по-
пулярного артиста в концертную про-
грамму «Вивальди-оркестра»?

Наш оркестр был классическим бо-
лее десяти лет: Чайковский, Моцарт, 
Вивальди, Паганини, Шостакович, 
Прокофьев, Шнитке... А потом мой муж 
предложил создавать тематические 
концертные программы, привлекать 
в них драматических артистов и вока-
листов. Потому что музыкант, который 
зациклился на жёсткой классике, огра-
ничивает себя и публику. Ты учишься 
новым приёмам, осваивая новые жан-
ры. Растёшь как профессионал.

Я вообще дружу с актёрами. 
Возьмите хоть Сашу Домогарова. 
Он не только великолепен на экране 
и в театре, но и голос у него фантасти-
ческий. Когда поёт Саша Домогаров, 
даже профессионалы могут ему поза-
видовать.

Несмотря на внешнюю хрупкость, 
вы со своими девочками не побоялись 
отправиться в Донбасс. Когда вы туда 
попали впервые?

Впервые я попала в Донбасс ещё 
в 2016 году. Хотя с 2014-го мечтала там 
оказаться. Я отказалась от зарубеж-
ных гастролей и решила, что отныне 
выступаю только на Родине. В 2016-м 
к нам, в «Вивальди-оркестр», пришли 
приглашения от министерств культу-
ры ДНР и ЛНР, и мы тут же с радостью 
начали сборы. Ехать в гости с пустыми 
руками не принято. Мы повезли туда 
гуманитарку.

А вообще там, в Донбассе, живут 
удивительные люди. И вспоминаются 
мне особенно двое — Эмиль Яковлевич 
Фисталь, директор Донецкого инсти-
тута неотложной и восстановительной 
хирургии им. В.К. Гусака с его уникаль-
ным отделением детской онкогема-
тологии, со слезами принимавший 
от нас помощь для своих маленьких 
пациентов. Людмила Яковлевна Ки-
риченко, директор детского сада «Ро-
синка» из города Ирмино. Она спаса-
ла от голодной смерти не только детей, 

но и три сотни взрослых, лишивших-
ся крова и куска хлеба. «Да, мы кормим 
их, варим кашу, даём то, что можем, — 
говорила эта великая женщина, выти-
рая слёзы. — Ваша поддержка поможет 
не только нашим детям, но и всем этим 
обездоленным».

Беда сплотила людей. И в этих тяжёлых 
условиях люди не утратили веру в чудо.

И веру в Бога. Когда мы были в Гор-
ловке, познакомились с митрополитом 
Митрофаном. Он в 2015 году закончил 
восстановление Богоявленского кафе-
дрального собора. Красота невообра-
зимая. Когда после концерта мы в нём 
оказались, меня привлёк маленький 
образ Богородицы. Он висел где-то вы-
соко. И вдруг я вспомнила про свою 
икону. У меня есть замечательный об-
раз Пресвятой Богородицы из мона-
стыря на Афоне. В этом храме самое 
место моей реликвии, решила тогда.

Вы передали икону в Горловку?
С оркестром в Горловку стремлюсь 

всем сердцем. По крайней мере, как го-
ворится, мы сегодня на низком стар-
те. В любой момент готовы выехать. 
Но не всё от меня зависит. На этот раз 
помог наш большой друг актёр Сергей 
Маховиков. Он был в эфире програм-
мы Сергея Михеева. Там выяснилось, 
что у журналиста как раз будет оказия 
в Горловку. Маховиков передал икону 
Сергею Михееву с просьбой передать 
мэру Горловки, нашему другу Ивану 
Сергеевичу Приходько. А тот уже отве-
зёт её митрополиту Митрофану.

Вот так друзья свершили чудо. Это 
был один из самых счастливых дней 
в моей жизни. Я даже стала прыгать 
от радости, забыв о своей сломанной 
ноге.

Как бы я сейчас хотела оказаться 
там, вновь порадовать этих замеча-
тельных людей своим искусством.

Вы иконы передаёте, а тем време-
нем происходят бесчинства в право-
славных храмах Украины. Как это воз-
можно?

У меня нет слов, чтобы оценить про-
исходящее. Ведь церкви колошмати-
ли ещё с 2014-го. Они не жалели хра-
мы, обстреливали, бомбили. Не в один 
день начался этот ужас. В основе на-
шего национального характера, как 
и в основе русского мира в целом, ле-
жит отсутствие агрессии как тако-
вой и верховенство высокой духовно-
сти. Мы лишь отвечаем силой на силу. 
И если уж отвечаем, то всегда побеж-
даем. Достаточно перелистать стра-
ницы нашей истории. Вспомнить Оте-
чественную войну 1812 года, Великую 
Отечественную... И сейчас мы проти-
востоим тому безумию, которое охва-
тило так называемый коллективный 
Запад. Не знаю, что с ними произошло, 
но будто им вымыли разум.

У вас есть обратная связь с защитника-
ми Донбасса?

Конечно. Я преклоняюсь перед эти-
ми людьми, вставшими на защиту сво-
его мира, духовных ценностей, нашей 
с вами Родины.

Когда я попала в Донбасс, пер-
вая мысль, которая у меня возник-
ла, — наши былинные богатыри родом 
из этих мест. Высокие, мощные и кра-
сивые мужчины. Я влюбилась в лю-
дей Донбасса. Они удивительно чи-
стые и светлые. Они звонят мне, пишут, 
присылают видео.

В организме актёра  
Мэттью Перри  
не нашли 
фентанила  
и метамфетамина

П ервоначальные тесты не об-
наружили в организме 54-лет-

него актёра Мэттью Перри фен-
танила и метамфетамина. Значит, 
смерть звезды не стала послед-
ствием передозировки этих ве-
ществ, сообщает TMZ со ссылкой 
на правоохранительные органы. 

Более глубокая токсикологи-
ческая экспертиза, которая может 
занять до шести месяцев, опреде-
лит, были ли в крови Перри другие 
запрещённые вещества или опас-
ная дозировка рецептурных ле-
карств. После получения резуль-
татов эксперты смогут назвать 
причину и характер смерти актёра.

О внезапной кончине Мэттью 
Перри стало известно 29 октября. 
Его тело нашли в джакузи в его 
доме в Лос-Анджелесе. Актёр 
снялся во многих фильмах. Боль-
ше всего запомнился поклонни-
кам ролью Чендлера Бинга в куль-
товом ситкоме «Друзья».
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«Идею с переходом в Азию должны 
оценивать не псевдоэксперты на кухне»
Член совета ФИФА Алексей Сорокин — о будущем российского футбола и подготовке ко Всемирным играм дружбы-2024

Алексей Фомин 

С портсмены более 100 стран долж-
ны принять участие во Всемирных 

играх дружбы, которые пройдут в Мо-
скве и Екатеринбурге 15–29 сентября 
2024 года. О такой цели в интервью «Из-
вестиям» заявил глава оргкомитета Игр 
Алексей Сорокин. Идея проведения по-
добных соревнований совместно с дру-
жественными странами возникла после 
отстранения большинства российских 
спортсменов от международных стар-
тов. Кроме того, Алексей Сорокин по-
прежнему входит в совет ФИФА и кон-
тактирует с футбольными чиновниками 
разных стран. Можно ли подготовить 
столь масштабные соревнования, как 
Всемирные игры дружбы, менее чем 
за год, что стоит за непоследователь-
ностью УЕФА в вопросе снятия санкций 
с футбольных сборных России до 17 лет 
и какие есть нюансы у возможного пере-
хода России в Азиатскую конфедерацию 
футбола — читайте в интервью Алексея 
Сорокина «Известиям».

Как оцените текущую готовность к про-
ведению Игр дружбы?

Несмотря на сроки, мы всё-таки на-
ходимся на начальном этапе подготов-
ки. В ближайшее время финализируем 
список видов спорта. Большую работу 
мы уже проделали — начали её, не дожи-
даясь выхода указа президента о прове-
дении Игр (подписан Владимиром Пути-
ным 19 октября 2023 года. — «Известия»). 
Мы уже взаимодействуем с объектами, 
на которых будем проводить меропри-
ятия: и в Москве, и в Екатеринбурге. 
Ведём плотную работу с федерациями, 
которые понимают, что их виды спор-
та находятся в программе Игр. В общем, 
всё движется достаточно активно.

До Игр осталось меньше года. Хватит 
времени на подготовку?

Мы неоднократно говорили, что это 
рекордные сроки для мероприятия 
такого уровня, но нет сомнений, что 
провести его посильно. У нас в стране 
огромный опыт проведения соревно-
ваний подобного масштаба. К тому же 
в инфраструктурном плане нас не ожи-
дают вызовы, подобные тем, что были 
в прошлом при подготовке к другим 
крупным мероприятиям, когда часть 
объектов строилась с нуля или серьёз-
но реконструировалась. Оба города 
в значительной степени ко Всемир-
ным играм дружбы готовы. Мы бази-
руемся только на уже созданной ин-
фраструктуре, поэтому всё внимание 
уделяем только организационным мо-
ментам.

Сколько видов спорта будет в про-
грамме?

25 уже вошло в неё. Ещё несколь-
ко добавится позже.

По каким прин-
ципам они отби-
раются? Мы бу-
дем дублировать 
о л и м п и й с к у ю 
программу или 
нет?

Не секрет, 
что всех жела-
ющих мы в пер-
вом «издании» 
Игр разме-
стить не мо-
жем. Пото-
му что есть 
физические 
п р е д е л ы . 
Ра з р аб о т а-
ны определён-
ные критерии, 
которые вид спорта 
должен соблюдать. 
Но мы не разделяем 

виды на олимпийские или неолимпий-
ские — в этом плане преференций у ка-
ких-либо дисциплин нет. В программе 
будут и виды спорта с большой истори-
ей, и очень молодые, динамично раз-
вивающиеся.

Вряд ли стоит ожидать проблем с ин-
фраструктурой в Мо-

скве. А насчёт Ека-
теринбурга тоже 

п о л н о с т ь ю 
уверены?

Не испы-
тываем ни-

к а к и х  с о -
мнений. Там 
есть прекрас-
ный легкоат-

л е т и ч е с к и й 
стадион, двор-

цы водных 

и игровых видов спорта, дзюдо. Ко-
нечно, мы там неоднократно бывали 
и всё это осматривали.

Что там с размещением делегаций? Воз-
можно задействовать кампус Ураль-
ского федерального университета, 
который использовали аналогичным 
образом во время недавнего Между-
народного фестиваля университетско-
го спорта?

Мы проводим Игры в сентябре — 
в это время там уже будут жить сту-
денты. Мы не планировали вносить 
такие изменения в жизнь универси-
тета (улыбается). Мы будем полагать-
ся в основном на гостиничный фонд. 
Его в Москве и Екатеринбурге впол-
не достаточно.

Есть понимание, сколько стран при-
мет участие в Играх?

Я надеюсь, более 100. По крайней 
мере мы и перед собой, и перед фе-
дерациями ставим такую задачу. 
Но при сохранении естественно-
го уровня спортсменов и сорев-
нований.

Что имеете в виду под естествен-
ным уровнем?

Это рейтинг спортсменов, по-
беды в национальных чемпиона-

тах, участие и успехи в международ-
ных турнирах в их виде спорта. Каждая 
федерация прекрасно знает лучших 
спортсменов в своём виде спорта. И не-

обходимо, чтобы было максимально 
обеспечено их участие.

А если кто-то из лидеров не сможет 
или не захочет участвовать? Например, 
кто-то из наших спортсменов поедет 
на Олимпиаду в Париж, если его туда 
пригласят в нейтральном статусе, по-
сле неё решит отдохнуть, а Всемирные 
игры дружбы начнутся уже через месяц.

Да, старт Всемирных игр дружбы — 
примерно через месяц после Олимпий-
ских игр. Но это достаточный срок для 
восстановления, если кто-то захочет 
принять участие в обоих стартах. Будут 
ещё те спортсмены, которые закончат 
олимпийскую карьеру в Париже. Поче-
му бы им не поучаствовать ещё и в Играх 
дружбы? На мой взгляд, мы очень удач-

но выбрали период для их проведения. 
С одной стороны, весьма тёплый. С дру-
гой — будет достаточно времени, чтобы 
все выдохнули после Олимпийских игр.

Будут какие-то отборочные соревнова-
ния, как перед Олимпиадами?

Нет, мы не планировали никаких 
квалификаций.

Когда последний раз общались с кем-
нибудь из коллег из ФИФА? В кулуарах 
что-то меняется в их видении ситуации 
с отстранением России?

Лучше РФС вам ответит на эти во-
просы (улыбается). Мне кажется, опре-
делённые подвижки у УЕФА есть.

Вы про историю с командами U17?
С очень большим энтузиазмом вос-

приняли новость про U17. Правда, она 
потом несколько видоизменилась, 
но по крайней мере диалог продолжа-
ется. Мне кажется, диалог с УЕФА воз-
можен, но мою позицию ваши коллеги 
по цеху знают: ничего ужасного и в пе-
реходе в Азию я не вижу — это лично 
моё мнение.

Когда надо будет принимать оконча-
тельное решение?

Не знаю. Для этого есть испол-
ком РФС. Там опытные люди, они ре-
шат.

Но определяться надо будет в ка-
кой-то момент? Или просто долго ждать, 
не склоняясь ни в ту ни в другую сторо-
ну, пока УЕФА сам не определится в от-
ношении нас?

Да, есть и такая точка зрения, что 
надо просто ждать.

Какой вариант оптимальнее?
Это очень сложная дискуссия, 

сложный вопрос. Надо всесторонне 
оценить его. И делать это должны, ко-
нечно, не на кухне псевдоэксперты. Это 
действительно должны быть фунда-
ментальные и профессиональные ис-
следования, анализ всех за и против. 
Всё остальное — это личные мнения, 
воззрения и ожидания. Вопрос дол-
жен стать предметом очень-очень се-
рьёзного анализа. Уверен, что таковой 
в РФС проводится.

Спорт

Ветер подмен
Готовы ли вернуть наших хоккеистов на Игры-2026

Дмитрий Гарин 

М еждународная федерация хоккея 
(ИИХФ) предварительно включила 

сборную России в групповой этап Олим-
пиады-2026. В случае допуска до турни-
ра сборная РФ может сыграть в группе C 
вместе с командой США. Другие участ-
ники квартета пока неизвестны. Отме-
чается, что российская команда име-
ет «теоретическое место посева, если 
будет принято решение по возвраще-
нию её на турниры под эгидой ИИХФ». 
Глава организации Люк Тардиф под-
черкнул: на решение повлияет в том 
числе дело Ивана Федотова. Мнения 
экспертов разделились, одни экспер-
ты уверены, что ИИХФ поняла, что ЧМ 
и Олимпиада без России неполноцен-
ны, а другие — что решение организа-
ции ничего не значит.

Международная федерация хоккея 
дала понять, что она не исключает воз-
можности возвращения сборной Рос-
сии на свои турниры. 31 октября ИИХФ 
опубликовала программу олимпий-
ской квалификации на зимние Игры 
в Милане в 2026 году и включила в неё 
сборную РФ, расположив её в группе C 
главного турнира вместе со сборной 
США. Правда, есть один нюанс — над 
словом Russia международные чинов-

ники ожидаемо ставят звёздочку, ко-
торая разъясняет: наша команда будет 
участвовать, «если будет принято ре-
шение о её возвращении в программу 
соревнований ИИХФ».

Президент ИИХФ Люк Тардиф бо-
лее детально разъяснил это положе-
ние.

— Решение по допуску сборной Рос-
сии до Олимпийских игр 2026 года 
и международных соревнований в се-
зоне-2024/25 будет принято не позднее 
марта 2024 года, — отметил «СЭ» функ-
ционер. — Ранее появившаяся на сай-
те ИИХФ информация ничего не ме-
няет. Отмечу, что решение, которое 
примет дисциплинарная коллегия 
по делу Ивана Федотова, может изме-
нить ситуацию.

Решение Тардифа и его организа-
ции, которые по-прежнему оставля-
ют вероятность возвращения России 
на мировую арену до 2024 года, понятно. 
Каким бы бесхребетным порой ни ка-
зался босс ИИХФ, он хочет видеть РФ 
в программе международных сорев-
нований, и это факт. Он прекрасно по-
нимает, что любой турнир без участия 
нашей сборной так или иначе выглядит 
неполноценным.

Как бы многие хоккейные люди 
пуб лично ни отрицали это, но хок-

кей — нишевый вид спорта. Его охват 
в масштабах всей планеты крайне узок. 
В отличие от футбола, баскетбола или 
волейбола, круг претендентов на чем-
пионство в каждом крупном турнире 
заранее очерчен. География медали-
стов чемпионатов мира за последние 
20 лет расширилась лишь за счёт двух 
стран — Швейцарии и Германии.

Всё это наталкивает на одну мысль: 
если футбольный ЧМ может спокойно 
пережить отсутствие условных Ита-
лии или Нидерландов, то хоккейный 
собрат не способен не заметить отсут-
ствия команды из «большой шестёрки». 
И вряд ли кто-то из наших извечных 
конкурентов должен радоваться ис-
кусственной ликвидации одной из са-
мых титулованных сборных.

— Уже много раз говорил, что ЧМ 
и Олимпиада без сборной России 
не являются полноценными, — отметил 
в беседе с «Известиями» олимпийский 
чемпион, обладатель Кубка Стэнли Ва-
лерий Каменский. — Наконец-то в ИИХФ 
это поняли. Безусловно, это положи-
тельный знак. Посмотрим, какие они 
теперь выдвинут условия.

Иного мнения придерживается быв-
ший главный тренер сборной России 
Вячеслав Быков.

— Сложно что-то сказать по этому 
поводу, так как у ИИХФ семь пятниц 
на неделе, — заявил «Известиям» спе-
циалист. — На данном этапе это реше-
ние ничего не означает. Откуда ветер 
подует, такое решение они и примут. 
Это уже не независимая организация. 
Своими действиями по отстранению 
России и Белоруссии они себя дискре-
дитировали.

Вопросы вызывают лишь сло-
ва французского функционера о том, 
что на решение ИИХФ могут повлиять 
выводы дисциплинарной коллегии 
по делу Ивана Федотова. 

Парижский Роман
Как Сафиуллин одержал самую яркую победу в карьере

Илья Андреев 

Роман Сафиуллин, приехавший на «Ма-
стерс» в Париже в статусе 45-й ра-

кетки мира, во втором круге уверенно 
обыграл второго сеяного Карлоса Аль-
караса (6:3, 6:4). 26-летний россиянин 
впервые победил игрока из топ-3, Аль-
карас же впервые в карьере проиграл 
в первом матче турнира. Далее Сафи-
уллина ждёт матч с соотечественником 
Кареном Хачановым. Пробился в третий 
круг и Андрей Рублёв, не испытавший 
сложностей в матче с японцем Ёсихито 
Нисиокой, а вот Даниил Медведев вто-
рой год подряд покидает корты в Берси 
после первого же матча: он уступил бол-
гарину Григору Димитрову.

«Мастерс» в Париже только стар-
товал, но Сафиуллин уже успел выи-
грать здесь четыре матча. Роману при-
шлось пробиваться в основную сетку 
через квалификацию, где он был силь-
нее двух местных теннисистов — Артура 
Казо и Александра Мюллера и австра-
лийца Джордана Томпсона. Однако ни-
какой усталости уроженец Подольска 
не испытывает: теперь он выбил одно-
го из самых мощных и лучших тенни-
систов современности — испанца Аль-
караса.

Правда, Карлос приехал в Париж 
не в лучшей форме. Из-за травмы 
он взял паузу и пропустил последние 
три недели. В столице Франции испа-
нец успел потренироваться с Новаком 
Джоковичем, который любезно нашёл 
место для своего главного соперника 
в плотном графике между посещени-
ем финала Кубка мира по регби и вру-
чением «Золотого мяча».

Алькарас говорил, что у него проб-
лемы со здоровьем, но он надеется, что 
уже восстановился и способен на от-
личный результат. Но в итоге в матче 
с Романом испанец выглядел слабо. Са-
фиуллин не дал ему обрести свою игру.

В дебюте первого сета соперники об-
менялись брейками (2:2). Дальше игра 
успокоилась, пока при счёте 4:3 Кар-
лос не допустил минимальную ошиб-
ку при обмене ударами на задней. Аут 
в несколько сантиметров де-факто ре-
шил судьбу сета — 6:3. Но не стоит пе-
рехваливать Романа — после первой 

партии счёт по виннерам и невынуж-
денным ошибкам у коллеги с Пирене-
ев был 3:13.

Во втором сете Карлосу вновь уда-
лось сделать ранний брейк (3:1), но сно-
ва Роман в стиле барона Мюнхгаузена 
вытащил себя за волосы наверх. Стои-
ло ему играть чуть точнее и начинать 
гонять «неоптимального» Алькараса 
по корту, как тут же 45-я ракетка била 
вторую. И 1:3 превратились в 6:4, при-
чём решающий брейк удалось сделать 
лишь с четвёртой попытки. Возможно, 
главная победа в карьере Сафиуллина — 

он проходит в третий круг престижно-
го турнира и там встретится с Кареном 
Хачановым.

— Я бы не сказал, что победа Сафиул-
лина над Алькарасом невероятная сен-
сация, — отметил в беседе с «Извести-
ями» президент Федерации тенниса 
России Шамиль Тарпищев. — Во-первых, 
Карлос сейчас явно не на пике формы. 
Во-вторых, Роман уже обыгрывал в этом 
сезоне топ-игроков, доходил до чет-
вертьфинала Уимблдона да и по юни-
орам считался невероятным талантом. 
Быстро войти в элиту помешали трав-
мы, но сейчас он на правильном пути. 
Хочется верить, что в следующем году 
он сможет закрепиться в топ-20.

Экс третья ракетка мира Григор Ди-
митров проводит сильную концовку 

сезона. На азиатской серии он дошёл 
до полуфинала в Чэнду (уступил бу-
дущему победителю Александру Зве-
реву), затем прошёл Хольгера Руне 
на China Open (в четвертьфинале 
в трёх сетах уступил Яннику Синнеру), 
а в полуфинале «Мастерса» в Шанхае 
уступил в напряжённой встрече Ан-
дрею Рублёву (до этого выбив из борь-
бы Карлоса Алькараса и Карена Хача-
нова).

В Вене Григора во втором круге 
остановил Даниил Медведев. Это был 
непростой трёхсетовый матч, первую 

партию в котором забрал болгарский 
теннисист. Во втором сете Даниил за-
играл куда чище, снизив количество 
невынужденных ошибок в несколько 
раз. Не сказать, что Димитров играл 
плохо, но с таким Медведевым спра-
виться было почти невозможно. В ре-
шающей партии шла равная борьба 
(4:4), но в концовке россиянин дожал 
ветерана.
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